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::::: O Líder do Extremo Oeste catarinense :::::

www.sistema103.com.br

Empresas aéreas 
são obrigadas a 
divulgar previ-
são de atrasos de 
voos na compra 
das passagens. 

Banco Cruzeiro 
do Sul tem rom-
bo de R$ 1,3 bi 
e Banco Central 
faz intervenção. 

Compete à Justiça 
do Trabalho julgar 
ação para ressarci-
mento de honorá-
rios em demanda 
trabalhista. 

Mercado reduz 
projeção e vê 
alta de 2,72% 
do PIB em 2012, 
mostra Focus.

Facebook quer 
liberar acesso a 
crianças menores 
de 13 anos. 

Câmara pode 
facilitar acesso a 
remédios contra 
dores do câncer. 01
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PREMIAÇÃO BILHETE $

10  45.888                     600.000
20   34.706                    12.000 
30   00.106              9.000
40  25.109               7.398
50    66.577                6.000

PREMIAÇÃO GANHADORES $

QUINA  0                           00,00
QUADRA  0                     00,00 
TERNO  0                    12,50

PREMIAÇÃO GANHADORES $

SENA  0                           00,00
QUINA  0                     00,00 
QUADRA  0                    12,50

 segundas, quartas e sextas

segunda,terça, quarta,quinta, sexta e sábado

quarta e sábado

quarta e sábado

quarta e sábado

tiMe dO CORaÇÃO
PAULISTA/SP

quarta e sábado

terça e sexta

PRiMeiRO SORteiO

SeGUNdO SORteiO

 LotofáciL

 quina 

 federaL

 MeGa-Sena

 tiMeMania

LotoMania

duPLa Sena

 Concurso 761  04/06

 Concurso 2914  04/06

 Concurso 4663  02/06

 Concurso 1394  02/06

 Concurso 320  02/06

 Concurso 1250  02/06

 Concurso 1077  01/06

LOteRia

dia Mundial do Meio ambiente
Após a Conferência das Nações Unidas sobre o Meio Ambiente, realizada no ano de 1972 em 

Estocolmo, na Suécia, ficou mundialmente declarada à data do dia 05 de junho como o Dia Mun-
dial do Meio Ambiente. E no Brasil, por força do Decreto 86.028/81 o Governo também decretou no 
território nacional a Semana Nacional do Meio Ambiente que vai do dia 04 a 09 de junho. 

A importância desse dia tem precedente. O meio ambiente e a ecologia passaram a ser uma 
preocupação em todo o mundo, em meados do século XX. Celebrado de várias maneiras - paradas 
e concertos, competições ciclísticas ou até mesmo lançamentos de campanhas de limpeza nas cida-
des -, esse dia é aproveitado em todo o mundo para chamar a atenção política para os problemas 
e para a necessidade urgente de ações. Se há assunto que consegue igualar todas as pessoas nesse 
planeta é a questão ambiental: o que acontece de um lado, para bem ou para mal, vai sempre afetar 
o outro!

A finalidade da comemoração desta data é pensar na prevenção do meio ambiente. Diversas 
entidades trabalham voltadas ao bem social e desenvolvem anualmente campanhas e ações dire-
cionadas a questões ambientais. Quanto mais ações voltadas ao desenvolvimento sustentável da 
sociedade, melhor para as próximas gerações. 

Podemos cada um de nós, fazer a nossa parte para a preservação das condições mínimas de 
vida na Terra, hoje e no futuro, ou seja, investir mais naquilo que temos de valioso, que é a nossa 
inteligência, para aprender a consumir menos o que precisamos economizar: os recursos naturais. 
E é sempre bom lembrar que o Brasil, identificado como um dos nove países-chave para a susten-
tabilidade do planeta, já é considerado uma superpotência ambiental. Por isso, precisamos estar 
conscientes e agir de maneira sustentável.
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JORNAL RUIM I
“Não leio esse jornal... ele só fala mal de mim”. Frase de um gestor 

público se referindo ao O LÍdeR... É a tal história, falar as verdades 
machuca. O papel da imprensa é esse, fazer o que? O LÍdeR perde 
sem um leitor desses? agradar gregos e troianos é impossível... Vamos 
em frente! 

JORNAL RUIM II
Por outro lado recebemos manifestações como a que relatamos 

a seguir: “Não canso de proclamar que o jornal O LÍdeR é a melhor 
fonte de informação regional. Vocês estão de parabéns, é um belo e 
admirável caderno de informação. aliás, vocês já fizeram escola, tem 
gente sem criatividade copiando vossas inovações”. trecho de uma 
carta recebida de um conceituado político que faz parte da história 
regional. Julgue você leitor!

Cassiane Seghatti/G1

Vereadora 
eleita teve só 1 
voto e não sabe 
de quem foi

Sete outros suplentes mudaram 
de partido e não puderam ser cha-
mados.

a manicure Sirlei Brisida não 
imaginava passar pela experiên-
cia de ser a mais nova vereadora 
de Medianeira, a 50 km de Foz do 
iguaçu, no Oeste do Paraná. ela re-
cebeu apenas um voto nas eleições 
de 2008. Separada e com dois filhos, 
ela garante que ninguém da família 
votou nela. "Não sei quem votou em 
mim, só sei que o voto não foi meu", 
brinca. "O dia que me avisaram que 
eu assumiria o cargo eu não vou es-
quecer tão fácil. Não sabia se corria, 
se gritava. Foi uma surpresa muito 
grande, mas fiquei feliz", conta.

Como vereadora ela vai receber 
um salário bruto de R$ 3.700 com 
os benefícios. a renda mensal atual 
não passa de um salário mínimo.

Matéria que nos reportamos na 
edição anterior e agora vemos o seu 
desfecho...

LIÇÕES DE VIDA
Há uma corrente em psicologia que afirma: se ficarmos pensando negativamente, o negativo acabará acontecendo. Você se lembra da história do copo 

de água? Quando perguntam quanto de água tem um copo com água pela metade, o otimista responde que está meio cheio e o pessimista, que está meio 
vazio, basta um pouco de vontade para ver o lado bom das coisas...

até a próxima!

PaSSeiOS PÚBLiCOS i
Os registros feitos por essa coluna, relacionados com os passeios pú-

blicos (calçadas), tem sido objeto de várias manifestações populares. aliás, 
todas favoráveis com a mesma posição por nós adotada. Se exige o cumpri-
mento da lei por parte dos proprietários ou que seja extinta. determinadas 
manifestações são incisivas afirmando que o grande índice de relapsos são 
pessoas dotadas de considerável situação financeira, não sendo esta a causa 
do abandono. Não nos cabe aqui afirmar quem são os proprietários, mas 
que trata-se de um descaso com sua comunidade, disso podem ter certeza...

PaSSeiOS PÚBLiCOS ii
Na edição do último dia 30 de maio, um jornal de grande circulação, 

estampa em manchete: “CONSeRtO de CaLÇadaS É eXiGidO. Prazo 
de trinta dias para melhorias. descumprimento gera multa”. isso chama-
se austeridade. Se existe lei, está aí para ser cumprida. enquanto não nos 
conscientizarmos de que a função do gestor público é a organização da 
sociedade, sempre haverão muitas distorções impedindo um crescimento 
harmônico e não desigual.

SaLtiNHO
Prosseguindo nas co-

memorações do 17º ani-
versário do município, 
acontece no próximo sá-
bado (09), o café colonial 
promovido pela Ordem 
auxiliadora das Senhoras 
evangélicas, e domingo 
(10) a festa do padroeiro da 
vila samambaia... eventos 
que certamente serão su-
cesso como os demais!

dicas.gospelmais

5 setores que farão sucesso 
no dia dos namorados

 O segmento de moda e acessórios deverá repetir o feito de 
2011 e liderar o ranking de vendas do dia dos Namorados deste 
ano. ele ficará ao lado dos produtos de saúde, beleza e medica-
mentos, eletrodomésticos, informática e eletrônicos. as flores, 
cestas e presentes também terão uma grande saída devido ao 
apelo da data, mas quem deve ganhar espaço no carrinho dos 
namorados são os produtos de maior valor agregado, como 
os tablets e smartphones. Não esqueça de comprar o presente. 
além do gesto de amor é um agradecimento...

Financiamento de imóvel 
com recursos da poupança 
cresce 5,2% no quadrimestre

 O volume de empréstimos para financiamentos imobiliários com re-
cursos da caderneta de poupança aumentou 5,2% no primeiro quadrimes-
tre deste ano, na comparação com igual período de 2011, segundo dados 
divulgados pela associação Brasileira das entidades de Crédito imobiliário 
e Poupança (abecip) na última segunda-feira (04). de acordo com a asso-
ciação, nos quatro primeiros meses de 2012, foram emprestados R$ 23,3 bi-
lhões de recursos da poupança para este tipo de financiamento.

Somente no quarto mês do ano, os 
financiamentos imobiliários com 
recursos da poupança atingiram 
R$ 5,7 bilhões, montante 7% in-
ferior ao mesmo mês do ano 
passado. Nunca houveram 
tantos incentivos para aqui-
sição da casa própria, esse é 
o momento. Maravilha está 
com excelentes ofertas e 
uma variedade de opções. 
aproveite. É um ótimo in-
vestimento... Os juros es-
tão nos menores pata-
mares!
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Luciane Mozer

Fique por Dentro

Lembranças

COOPeRatiViSMO – UM eXeMPLO
*Luiz Henrique da Silveira 

 
No próximo dia 7 de julho, o mundo celebra 

o dia internacional do Cooperativismo. e motivos 
para comemorar é o que não faltam, pelo menos 
no Brasil, e ainda mais em Santa Catarina.

O movimento cooperativista atua em treze 
áreas: agropecuária, consumo, crédito, educação, 
especial, habitacional, infraestrutura, mineral, 
produção, saúde, transporte, trabalho, turismo e 
lazer, tendo como fundamento principal de sua 
ação a inclusão social, com geração de emprego e 
distribuição de renda.

Os números do cooperativismo nacional 
são impressionantes, envolvendo mais de trinta 
milhões de pessoas com o trabalho gigantesco 
desenvolvido pelas mais de seis mil cooperativas 
espalhadas por todo o território nacional.

ao produzir e distribuir riqueza, o coopera-
tivismo é um dos principais responsáveis pela 
melhoria da qualidade de vida do nosso povo. di-
versas pesquisas agropecuárias revelam que nos 

municípios e regiões onde predomina a atividade 
cooperativa o idH – Índice de desenvolvimento 
Humano é muito superior à média nacional.

Só no setor rural são 1548 cooperativas, que 
reúnem um milhão de associados e empregam 
160 mil trabalhadores. a maioria dessas associa-
ções congrega pequenos agricultores, noventa por 
cento deles com áreas de cultivo abaixo de cem 
hectares. Mas sua eficiência e produtividade é tal 
que metade de tudo o que é produzido no campo 
vem das mãos e máquinas de cooperados!

em Santa Catarina, nossas 261 cooperativas 
tiveram um crescimento de 17% em sua receita 
operacional bruta em 2011, que chegou a R$ 14 
bilhões 797 milhões de reais. Mais de 1 milhão 
de pessoas estão de alguma forma vinculadas ao 
cooperativismo, o que significa quase metade da 
população estadual.

O ramo agropecuário, que representa 65% do 
movimento econômico do sistema cooperativista 
catarinense, registrou no ano passado um fatu-
ramento de R$ 9 bilhões e meio de reais, com 52 

cooperativas e um quadro social de 63.076 coope-
rados e 24.681 empregados.

Sempre fui um defensor e admirador do siste-
ma cooperativista. Creio que ele une o que há de 
bom no sonho comunitário e solidário socialista e 
o que há de saudável e eficaz na realidade capita-
lista, retirando o que há de mal e nocivo em ambos 
os sistemas.

escritor, intelectual e dramaturgo, Václav Ha-
vel foi o último presidente da Checoslováquia e 
o primeiro presidente da República Checa. em 
novembro de 1989, a Praça Carlos, no centro de 
Praga, estava apinhada de gente. Um milhão de 
pessoas exultava com a queda do Muro de Berlim 
e o fim da era comunista. Os discursos dos líderes 
da resistência à ditadura eram uníssonos na sau-
dação ao capitalismo.

Saído de uma longa temporada na prisão, 
Havel proclamou o grande discurso da noite. ao 
invés de fazer coro àquela exaltação ao regime ca-
pitalista, ele fez uma advertência de estadista: "O 
comunismo perdeu, mas o capitalismo também 

não venceu!".
anos depois, o sociólogo domenico de Masi 

citou essa frase em seu inquietante livro "O Futuro 
do trabalho" e, com maestria, sintetizou as carac-
terísticas dos dois regimes: "O comunismo soube 
distribuir a riqueza, mas não soube produzi-la. 
O capitalismo soube produzi-la, mas não soube 
distribuí-la”.

em consonância com essa visão, arthur Sch-
lessinger Júnior, em conferência memorável sobre 
o fim da Guerra Fria, afirmou que o mundo que 
derrubava o muro de Berlim não desejaria morar 
no Sul do Bronx (bairro pobre e violento de Nova 
York).

Sempre que reflito sobre as palavras de Havel, 
de de Masi e de Schlessinger, concluo que o ho-
mem só produziu um sistema econômico capaz 
de, ao mesmo tempo, produzir e distribuir a rique-
za: o cooperativismo.

*Luiz Henrique da 
Silveira é senador da República

ÚLTIMA

as opiniões emitidas nos artigos são de responsabilidade do seu autor e não expressam a opinião do veículo. enviei seu artigo com até 4.200 caracteres para o e-mail editora@jornalolider.com.br

Funcionários da Companhia 
territorial Sul Brasil, executan-
do o seu trabalho da época, qual 
seja o carregamento de toras da 
madeira cedro. a foto foi doada 
pela Companhia ao Museu Padre 
Fernando Nagel e encontra-se à 
disposição da população maravi-
lhense e da região.

Usar maquiagens, tonalizastes, cremes para o cabelo e a pele realçam ainda 
mais o charme e a beleza de homens e mulheres. Mas não adianta estar bonito se 
os cosméticos utilizados prejudicarem a saúde de qualquer forma. Por isso, um 
dos principais cuidados que o consumidor deve ter antes de fazer uso do produto 
é verificar a data de validade. essa informação é essencial e deve estar na embala-
gem ou no próprio rótulo do cosmético. 

 Se o produto estiver vencido, a recomendação da agência Nacional de Vigi-
lância Sanitária (anvisa) é que o mesmo não seja utilizado, pois talvez não produ-
za o efeito desejado e pode ser prejudicial.   

Precauções
 Às vezes o consumidor não sabe se é alérgico a determinada composição 

química. Como alguns produtos apresentam quantidade elevada de substâncias 
químicas - a tintura de cabelo é um exemplo. Nesses casos, é importante fazer 
um teste antes de utilizá-lo: aplique uma pequena dose em uma parte do corpo e 
verifique se há alguma reação imediata.

 Instruções 
 todo produto deve conter informações fundamentais, como advertências e 

restrições de uso na embalagem. assim, todos poderão fazer uso dos cosméticos 
de acordo com o que foi divulgado pelo fabricante. Caso o consumidor tenha uti-
lizado o cosmético e percebido alguma alteração por conta daquele produto, deve 
cessar seu uso imediatamente e procurar um dermatologista. além do fabrican-
te, é importante comunicar à anvisa sobre o ocorrido pelo e-mail cosmeticos@
anvisa.gov.br, anexando à mensagem o formulário preenchido, disponível aqui.

 Informações claras
Se o consumidor estiver usando um cosmético que contenha ácido em sua 

composição, o fabricante deve alertá-lo de retirar o creme antes de se expor ao 
sol. Caso essas precauções não sejam informadas e por conta disso o cliente so-
frer queimaduras, o fabricante será responsável e deve arcar com as consequên-
cias.

Para saber mais sobre os cuidados na hora de usar os cosméticos, acesse o 
Guia para avaliação de Segurança de Produtos Cosméticos disponível no site da 
anvisa.

Verificar o prazo de validade, advertências e restrições de uso 
é fundamental para fazer uso dos cosméticos com segurança 

Produtos de beleza: cuidados na 
hora de utilizar cosméticos 

a associação Cultural italiana de Maravilha (acima) realiza anualmente no mês de junho o tra-
dicional jantar dançante. O cardápio da noite será sopa de anholine e após a animação fica a cargo 
de augusto e evandro.

Conforme a presidente da associação, Olise Pasa, serão comercializadas 200 fichas de jantas. 
“Vamos delimitar as fichas, para que o espaço possa comportar a todos e também ter um espaço 
bom para a janta e o baile”, afirma.

O valor arrecadado será para a manutenção da sede, coral e grupo de danças. as fichas já estão 
sendo comercializadas no valor de R$ 13,00 para adultos e R$ 7,00 infantil, com os membros da 
associação.

acima promove jantar a 
base de sopa de anholine
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Política“Quem está aqui dentro sabe o que é ser vereador em Maravilha. É muito fácil falar dos 
vereadores lá fora. difícil é estar aqui dentro. Passamos por momentos difíceis e foi preciso 
firmeza para que essa Casa não sucumbisse. Uma das coisas importantes é que éramos em 
vários vereadores. Quanto mais representação, menos possibilidade de corrupção”.
Maria Loiva de Andrade

em meio há muitas discussões, vereadores e representantes da OaB lutam pelo mesmo objetivo: 
acabar com a corrupção no município

O que fazer para combater a corrupção?

CLEUSA REGNER

Uma pergunta frequente no meio 
político e uma frase que a maioria 
da população não quer nem ouvir. 
Como acabar com a corrupção? Con-
forme alguns vereadores, o que acon-
tece é que o povo não quer discutir a 
corrupção, seja porque não acredita 
na política, seja porque pensa que o 
assunto não lhe diz respeito. este foi o 
principal assunto em pauta na sessão 
da Câmara de Vereadores realizada 
na segunda-feira (04), em Maravilha.

tudo começou pela rejeição do 
projeto de iniciativa popular, que ti-
nha intenção de diminuir o número 
de vereadores, de 11 para nove edis. 
das 1.169 assinaturas do abaixo-assi-
nado, 917 estavam regulares; em 152 
assinaturas, o número do título elei-
toral não conferia ou não havia sido 
apresentado; dois eleitores estão com 
o título cancelado; dois eleitores es-
tão suspensos; 96 são eleitores de ou-
tros municípios e estados. O tribunal 
Regional eleitoral (tRe) foi quem 
forneceu as informações à Câmara.

Visão de Fantinel e Perin
O presidente da Comissão de 

debate Público, advogado tiago Fan-
tinel, usou a tribuna para manifes-
tar sua opinião. ele aproveitou para 
agradecer a Casa pela rápida trami-
tação do projeto. “diante da procura 
da Ordem dos advogados do Brasil 
(OaB) pelos cidadãos de Maravilha, 
que se sentiram não representados, 
a OaB tomou iniciativa e fez mostrar 
o abaixo-assinado. Pela primeira vez 
na história de nossa cidade, a socie-
dade de forma organizada fez valer 
a opinião, fazendo a contestação”, 
disse. 

Fantinel acredita que a votação 
é histórica. “e como os senhores 
querem entrar para a história? Res-
peitando a opinião pública, fazendo 
com que valha o conceito constitu-
cional que o poder emana do povo, 
ou seguir o exemplo que temos visto 
dia a dia: que se dizem representan-
tes do povo e que, após eleitos, viram 
as costas e legislam em causa própria. 
eis o que está em discussão”, questio-
nou Fantinel.

O advogado citou o exemplo da 
Câmara de Vereadores de São Miguel 
do Oeste. “em uma pesquisa públi-
ca, na Câmara de Vereadores de São 
Miguel do Oeste, a resposta foi 83% 
contrário ao aumento. Maravilha 
será diferente disso? Vivemos a mes-
ma situação e não acredito que será 
diferente”, comentou.

Fantinel também frisou que os 
atos de improbidade de corrupção 

têm revoltado a população, “que não 
aguenta mais ser desrespeitada”.

O presidente da 18ª subseção da 
OaB SC, advogado antenógenes Pe-
rin, ressaltou a união da população e 
o compromisso dos vereadores com 
o povo. “Se sentados estão nestas ca-
deiras, assim o fazem porque foram 
delegados pelo povo e, em nome do 
povo, devem legislar”, diz. 

Perin enfatizou a carreira política 
dos vereadores. “tenho certeza que 
nenhum dos senhores tem pretensão 
de sepultar as carreiras políticas. Se 
serem contrários ao projeto, estarão 
sepultando suas carreiras políticas 
dentro da política municipal e esta-
dual. a eleição começou hoje mas 
termina lá em outubro. O povo não 
tem memória curta”, destacou.

Os advogados usaram a tribuna 
antes da votação. depois, os verea-
dores votaram e rejeitaram o projeto, 
por unanimidade. então, na próxima 
legislatura, Maravilha terá 11 verea-
dores.

“fazem comentários como se 
nós fossemos os patinhos feios da 
história. e, não é isso”, declara o 
presidente da casa, Láurio Stieler 
(PP)

Stieler disse que a Câmara nunca 
teve a intenção de não receber o pro-
jeto. “em abril de 2011, a Casa apro-
vou a recondução do número de 11 
vereadores para o próximo mandato. 
Coisa que já acontecia em 1983. Votei 
porque entendi que estávamos dan-
do condições para que a população 
tivesse uma maior representativida-
de. temos ouvido nos últimos meses 
comentários de comentaristas políti-
cos falando do assunto e é muito lem-
brado o fato de São Miguel do Oeste”, 
pontuou o presidente. 

ele aproveitou para fazer uma 
comparação entre os dois municí-
pios. “em Maravilha, temos sete fun-
cionários. em São Miguel do Oeste, 

tem mais de 20. Na reunião de hoje 
ficou definido que para a próxima 
legislatura não haverá alteração nos 
subsídios, tanto de vereador, prefei-
to, vice e secretários. em São Miguel 
do Oeste, cada vereador tem direito 
a um assessor que custa aos cofres 
públicos R$ 2 mil. É preferível que a 
comunidade tenha mais represen-
tantes com menos gastos. Fazem co-
mentários como se nós fossemos os 
patinhos feios da história e não é isso. 
São Miguel gasta R$ 7.700 com rádio. 
em Maravilha não se gasta um centa-
vo. temos na conta da Câmara valo-
res na ordem de R$ 330 mil”, afirmou.

“não há interesse de a socieda-
de vir e debater as questões”, enten-
de a vereadora Maria Loiva de an-
drade (Pdt)

a vereadora declarou que foi 
pensando no povo que votou con-
tra o projeto de iniciativa popular. 
“Quem está aqui dentro sabe o que é 
ser vereador em Maravilha. É muito 
fácil falar dos vereadores lá fora. difí-
cil é estar aqui dentro. Passamos por 
momentos difíceis e foi preciso fir-
meza para que essa Casa não sucum-
bisse. Uma das coisas importantes é 
que éramos em vários vereadores. 
Quanto mais representação, menos 
possibilidade de corrupção”, disse.

a vereadora acredita que a popu-
lação deve lutar contra a corrupção. 
“e não é deixando de repor dois ve-
readores que se resolve o proble-

ma em Maravilha, é lutando contra 
a corrupção. e, eu gostaria de pedir 
que todos que estão engajados se 
manifestassem quando entra proje-
tos nos quais discutimos corrupção”, 
ressaltou.

Maria Loiva deu vários exemplos 
de discussões. “Quem é que vem dis-
cutir, quem está preocupado que Ma-
ravilha paga R$ 4.450 de aluguel pela 
casa do dr. ivo, onde pagam aluguel 
pelo posto de saúde? tive de enfren-
tar isso e mandar ofício ao Ministério 
Público. e, outros vereadores tam-
bém estão defendendo outras causas. 
Quem quis debater por que a aurora 
tem 40 anos de isenção de tributos 
municipais? Os meus filhos e meus 
netos vão ver a aurora não pagando 
tributos e ninguém diz nada. a auro-
ra não paga creche para as mulheres 
que trabalham lá. a população não 
quer debater o incentivo que a Pre-
feitura dá para várias indústrias e, por 
isso, vários empresários se destacam. 
a questão não é repor ou não repor 
dois vereadores. a corrupção em 
Maravilha precisa ser combatida e a 
população precisa se fazer presente. 
Por que só deram destaque para os 
quatro vereadores? Por que não se 
discute a conduta dos empresários 
que os corromperam? Muitos pedem 
dinheiro público para suas empresas. 
daí, é muito fácil ficar bem de vida 
às custas do dinheiro público. eu 
pago meu iPtU para que tenha saú-
de, educação e segurança. acho que 
isso que a população tem que deba-
ter. Quanto mais vereadores, mais a 
sociedade será representada”, relatou 
Maria Loiva.

“quando vocês falam que tal-
vez a gente possa estar enterrando 
a nossa candidatura. eu assumo: 
se nós estamos enterrando, eu estou 
indo para a cova. Mas, estou indo 
consciente de estar fazendo o meu 
trabalho como vereadora”, disse 
Marclei Grando (PMdB)

a vereadora parabenizou aqueles 
que estavam engajados na proposta e 
justificou seu voto. “Quando eu con-
cordo para que tenha dois vereado-

res, concordo que tenha mais duas 
pessoas aqui que possam representar 
o seu segmento. Comecei trabalhan-
do na lavoura, plantava fumo, cuida-
va de aviário, colhia fumo para outras 
pessoas, porque não tínhamos lavou-
ra própria. depois trabalhei na auro-
ra, na Universal Leaf tabacos, sempre 
em busca do que achava que era me-
lhor. eu digo que hoje enfrentar cam-
panha não é fácil. Mas, gostaria mui-
to de ter na próxima legislatura uma 
agricultora sentada aqui, porque tra-
zemos a sabedoria e a prática do que 
é viver o dia a dia e saber quanto vale 
cada real que a gente coloca dentro 
de casa”, refletiu. 

de acordo com ela, agora serão 
11 pessoas para fiscalizar. “todos têm 
problemas, e não é só a política. Fica-
mos indignados quando largam todos 
os problemas nas costas dos verea-
dores. Porém, ninguém vê alguém do 
executivo levando o cachorrinho no 
Pet com o carro da Prefeitura ou al-
guém do executivo usando o carro da 
Prefeitura para passear no shopping 
em Chapecó. isso é o nosso trabalho: 
lutar, brigar para que isso não acon-
teça, porque estão usando o dinheiro 
público. admiro o que fizeram porque 
não é fácil colocar a cara para bater”, 
frisou.

“de forma alguma, desrespeita-
mos a população. quando oportuni-
zamos mais pessoas a participarem 
do debate, há mais chances para 
combatermos a corrupção”, relatou 
a vereadora eliana Simionato (Pt)

eliana parabenizou os envolvidos 
no movimento, porque houve discus-
são e democracia. “deu-se oportu-
nidade à população. Precisamos que 
as pessoas participam do processo 
político. de forma alguma, queremos 
desrespeitar a população. Quando 
oportunizamos mais pessoas a parti-
ciparem do debate, há mais chances 
para combatermos a corrupção. Se di-
minuirmos o número de vereadores, 
vamos restringir o debate. Meu voto 
foi em favor da população, para que 
diminuímos a corrupção no meio 
público”, pontuou.

Fotos: Cleusa Regner/ O Líder

Público foi expressivo para a sessão

Advogado Tiago Fantinel Advogado Antenógenes Perin Presidente da Casa, Láurio Stieler
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a Comissão Central Organiza-
dora (CCO) da Feira Comercial e 
industrial de Maravilha (Fecimar) 
enviou um comunicado ao Jornal O 
Líder, que segue na íntegra:

Considerando as exigências le-
gais impostas na Lei de Responsa-
bilidade Fiscal, especialmente em 
seu artigo 42, quanto à assunção de 
obrigações e despesas nos últimos 
oito meses do último ano de man-
dato, conforme disserta a regra:

art. 42. É vedado ao titular de 
Poder ou órgão referido no art. 20, 

nos últimos dois quadrimestres 
do seu mandato, contrair obrigação 

despesa que não possa ser cum-
prida integralmente dentro dele, ou 

que tenha parcelas a serem pa-
gas no exercício seguinte sem que 

haja suficiente disponibili-
dade de caixa para este efeito.

Considerando a necessidade de 
manter em pleno funcionamento os 
serviços públicos vitais e coletivos: 
saúde, educação e recuperação de 
estradas;

Considerando a necessidade de 
atender os limites legais e constitu-
cionais na aplicação dos recursos 
públicos: educação (25%) e saúde 
(15%);

Considerando as peculiarida-
des inerentes ao ano eleitoral, es-
pecialmente, quanto à restrição na 

veiculação midiática de eventos e 
feiras, que tenham o envolvimento 
direto ou indireto da administração 
pública municipal;

Por fim, considerando o com-
promisso e a responsabilidade na 
condução equilibrada das contas 
públicas do Governo Municipal;

Resolve transferir, com plena 
ciência da responsabilidade e do 
compromisso, a realização da Feci-
mar para o ano de 2013.

Fecimar é transferida para 2013

Reafrio promove Convenção 
de Vendas 2012

a Convenção de Vendas 2012 da 
empresa Reafrio, iniciará amanhã 
(07) e terá grandes atrações. a abertu-
ra acontecerá às 20h, com discursos, 
entrega de premiações e jantar.

Na sexta-feira (08), haverão pa-
lestras, apresentações e visitações a 
fábrica durante todo o dia. Rober-
to Shinyashiki será o palestrante da 
tarde. Shinyashiki tem influenciado 
toda uma geração de administra-
dores no Brasil. Por isso, é um dos 
nomes mais requisitados no meio 
empresarial, fazendo palestras, con-

duzindo seminários e convenções no 
Brasil e no exterior. ele falará sobre o 
tema ‘Vendas, negócio de campeão’. 

No mesmo dia, acontecerá o 
show de Oswaldir e Carlos Magrão. 
a dupla que divulga a cultura gaúcha 
no país e exterior se reuniu em 1985 
pela primeira vez e desde então reúne 

sucessos consagrados como as músi-
cas Um Pito, eu Sou do Sul e Querên-
cia amada, que se tornou um hino no 
Rio Grande do Sul.

No sábado (09), Mário Sérgio Pi-
res Pinheiro e José Baldoino França 
palestrarão sobre o mercado do leite, 
a partir das 8h.

A dupla Osvaldir e Carlos Magrão fará show na sexta-feira

Roberto Shinyashiki fará palestra 
sobre ‘Vendas, negócio de 
campeão’

a executiva do PMdB Mulher de 
Maravilha esteve reunida no último 
sábado (02), por iniciativa do deputa-
do estadual Mauro de Nadal (PMdB), 
que está promovendo encontros com 
as mulheres peemedebistas da região.

a presidente do partido, Rosimar 
Maldaner, deu as boas vindas e enfati-
zou a importância da mulher na políti-
ca. “estamos ganhando espaço na po-
lítica e temos capacidade de lutar lado 
a lado com os homens. a mulher tem 
um olhar diferenciado sobre a política 
e isso faz a diferença”, disse.

de Nadal falou sobre as próximas 
eleições. “Os partidos estão tendo difi-
culdades para cumprir a lei que esta-
belece que no mínimo 30% dos can-
didatos precisam ser mulheres. em 
muitos partidos, não há mulheres que 
queiram participar do pleito eleitoral”, 
destacou.

Na ocasião, Liliane Knoll palestrou 
sobre o espaço que a mulher vem ga-
nhando em todas as esferas, seja po-
lítica, econômica ou social. “Contudo, 
há muitas lutas pela frente para nos 
igualarmos aos homens”, disse.

Fotos: Cleusa Regner/O Líder

PMDB Mulher 
promove encontro

Rosimar Maldaner falou sobre a mulher na política

Encontro teve a presença do deputado estadual Mauro de Nadal
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Luiz Cláudio
Carpes

 E-mail: luiz@jornalolider.com.br

aLGUÉM eSPeRaVa COiSa diFeReNte?
Mesmo com a campanha para a presença popular e a participação de membros da comunidade, 

além dos debates, prevaleceu o “interesse” dos vereadores. Sim, porque, mesmo que oportunizado a 
dois membros da coletividade se manifestarem, a votação resultou exatamente no esperado, ou seja, 
a manutenção do aumento do número de membros do Legislativo em 11, conforme aquela “velha” 
votação aqui amplamente divulgada, feita no sábado pela manhã, e que agora se perfectibiliza de 
forma definitiva. Sinceramente, eu não esperava nada, absolutamente nada, diferente. Já sabia, inclu-
sive, pela famosa “rádio corredor”, que é como se diz da divulgação de comentários internos de órgãos 
públicos, que não haveria alteração. 

nahipermidia.wordpress.com

A VELHA DESCULPA PERSISTE
alguém disse, ao longo dos tempos de discussão, algo diferente do que “significa 

maior representatividade para a comunidade”? ao longo dos tempos, este foi o discurso 
preponderante. Na verdade, o que é “representar a comunidade”? Qual o conceito? Será 
que a população sabe qual é a essência da representatividade? Bem, RePReSeNtaR a 
coletividade significa estar participando ativamente, visitando, pesquisando, procuran-
do soluções, ofertando alternativas. Nós temos aqui no jornal O Líder várias reclamações 

ligadas a necessidades básicas da população, através de 
pessoas que vêm ao jornal, por não disporem mais 

recursos ou condições de pleitearem, junto a 
administração Municipal, que se faça este 

ou aquele trabalho, que se execute esta 
ou aquela obra. Quando a população 

não consegue ser ouvida, geralmente 
procura um veículo de comunicação. 
então, este é um exemplo claro de re-
presentatividade junto à população. 
todavia, se houver continuidade das 
reclamações, agora que se volta para 
11 vereadores, por favor... Não me fa-

lem mais em representatividade!!! Mu-
dem o discurso.

outra deScuLPa
O cidadão deve pautar sua conduta, sua vida, de acordo com seus princípios. a gente deve 

viver sem se preocupar com o outro. Não se podem embasar discursos pautados em exemplos 
de outros. Cada caso é um caso. agora, querer justificar a manutenção do que já fora votado 
anteriormente no número interno de funcionários, é no mínimo um despreparo argumenta-
tivo. Se Maravilha tem sete funcionários e São Miguel do Oeste tem 20, se deve a organização 
interna de cada caso. também não há como comparar o repasse que Maravilha tem do execu-
tivo, e que São Miguel tem. Há imensa diferença. além do que, teríamos também de comparar 
salário de vereadores. e isto, literalmente, não é o objetivo da discussão. Não se deve agora 
buscar justificativa para o injustificável. e querer justificar em cima de funcionários de outras 
casas legislativas, é perder ótima ocasião para ficar quieto. ah, só para comparar: se Maravilha 
tem sete funcionários, a Câmara de Vereadores de Guaraciaba tem cinco. e daí? Nem por isso 
sugiro diminuir funcionários de Maravilha, e tampouco aumentar o número de funcionários 
de Guaraciaba. Cada caso é um caso. 

MORaL da diSCUSSÃO
estão tentando “desfocar” o caso com outras argumentações. a discussão é do número 

de vereadores. Questiono: QUe tiPO de CONSULta FOi Feita a POPULaÇÃO PaRa QUe 
Se aUMeNtaSSe O NÚMeRO de VeReadOReS, e QUe tiPO de CONSULta, aLÉM dO 
deBate, FOi FeitO PaRa MaNtÊ-LOS eM ONZe? O velho discurso também relacionado 
ao fato de não haver aumento de despesas também é balela. todo mundo sabe que dois mais 
dois é igual a quatro, e que mais dois no caso são mais dois pagamentos de salários ao fim do 
mês. Claro, não há e nem existe maneira legal de promover aumento de repasse para a Câma-
ra. Contudo, alegar que não haverá aumento de gastos internos, é mentira! aumentará sim, e 
diminuirá o montante da devolução dos recursos para a administração. a população já sabe 
disso, e nos encarregaremos de lembrá-los, se preciso for.

CÂMaRa dOS dePUtadOS aNaLiSa 
FiM dO VOtO OBRiGatÓRiO

existem mais de 40 projetos de lei para acabar com a obrigatoriedade do voto em nosso 
país. Contudo, são duas formas de analisar os fatos: hoje, quem não quer votar, justifica e pron-
to. Ou seja, não há uma “obrigatoriedade” tão obrigatória assim, se falando de forma redundan-
te. Mas eu entendo que todos devem sim votar, independente da obrigatoriedade. a população 
não deve ser omissa, e sim decidir de certa forma o futuro político participando ativamente, ou 
seja, votando. Mesmo que não haja obrigatoriedade, em particular, eu continuarei votando (na 
verdade, nunca justifiquei, sempre votei). e em contrapartida, se for aprovado o final da obriga-
toriedade do voto, meu medo é que haja uma evasão de eleitores, no dia destinado a eleição. É 
o velho ditado que se aplica: se correr o bicho pega e se ficar o bicho come. Obrigar não é legal. 
Mas não votar também não é. Surge o dilema para decidir. Particularmente, não confio muito 
que vá acabar a obrigatoriedade do voto. Vamos esperar para ver no que vai dar.

aUMeNtO de SaLÁRiOS
Por fim, já está definido que os vereadores que irão compor a próxima legis-

latura, bem como prefeito e vice não receberão aumento em seus subsídios. a 
votação já ocorreu. dentre todas as coisas negativas ou ruins, não posso deixar 
de dizer que é justa medida. ao menos nesta votação, parabenizo os vereadores 
pela posição adotada. Reduz ao menos um pouco o aumento interno de gastos, 
já que teremos mais dois vereadores na próxima legislatura.
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POUPANÇA
HOJe 0,547 %

DÓLAR COMERCIAL
COMPRa R$ 2,0404

VeNda R$ 2,0404

EURO
COMPRa R$ 0,5381

VeNda R$ 0,5381

LIBRA
COMPRa R$ 0,547

VeNda R$ 0,547

OURO (grama)
R$00,00 0,0%

ÍNDICES
iNPC 4,8841

iGP-M 3,2422

iPCa 5,2399

SALÁRIO
R$ 622,00

Desenvolvimento

Oeste quer 1ª empresa de 
microeletrônica do Brasil

instalar a primeira indústria de 
encapsulamento microeletrônico da 
américa Latina em Santa Catarina 
com garantia de aporte financeiro 
do Governo Federal e estadual. esse 
é o teor do documento assinado por 
entidades na última sexta-feira (01), 
em Chapecó, durante o Fórum de 
Validação do Projeto Chapecó 2030, 
promovido pela Sociedade amigos 
de Chapecó (SaC), no Centro de 
Cultura e eventos Plínio arlindo de 
Nes. trata-se de sediar na capital 
do Oeste a Optoi Microelectronics, 
empresa italiana de microeletrônica, 
eletrônica e sistemas, pertencente ao 
Grupo a-innotech de trento/itália - 
know-how de quase duas décadas 
no setor. 

O projeto apresentado busca 
oferecer às indústrias, universida-
des, centros tecnológicos e institutos 
de pesquisa os serviços de BackEnd 
que viabilizam o desenvolvimento e 
a produção de novos chips, memó-
rias, sensores, sistemas e circuitos 
integrados no Brasil. a proposta está 
alinhada às intenções do Governo 
Federal, que já lançou planos prio-
ritários de investimento e incentivo 
ao desenvolvimento da indústria de 
semicondutores.

À frente da iniciativa estão a as-
sociação Comercial e industrial de 
Chapecó (aCiC), Prefeitura de Cha-
pecó, Universidade Federal da Fron-
teira Sul (UFFS), Universidade do 
estado de Santa Catarina (Udesc), 
Unochapecó, SaC, Senai Chapecó, 
Uceff Faculdades, instituto Federal 
de Santa Catarina (iFSC – Campus 
Chapecó), Universidade do Oeste de 
Santa Catarina (Unoesc) e empresa 
Nord electric.

entre as atividades correlacio-
nadas à indústria de BackEnd des-

Entidades assinaram documento e agora buscarão apoio para 
implantar o projeto

MB Comunicação

tacam-se o mapeamento (silicon 
mapping), corte, afinamento, testes, 
caracterização, solda, encapsula-
mento, registro e acabamento em 
processos microeletrônicos. estes 
serviços são disponibilizados tanto 
para a pesquisa e desenvolvimento 
científico quanto à produção seriada 
de indústrias nacionais e estrangei-
ras.

O presidente da aCiC, Maurí-
cio Zolet, o diretor de desenvolvi-
mento industrial e agronegócio da 
aCiC, Gustavo Muller Martins e o 
engenheiro doutor Leonardo Biazi 
citaram as vantagens que a indústria 
trará ao Brasil e ao estado, entre elas, 
o crescimento da produção indus-
trial nacional (inclusive com novos 
setores); diminuição nos custos de 
produção; maior acessibilidade aos 
produtos de qualidade; avanço tec-
nológico nacional; crescimento no 
número de empresas, produtos e 
patentes; valorização do produto na-

cional; atração de capital estrangeiro 
para novos investimentos, etc.

entre os mercados que serão 
beneficiados estão o de telecomuni-
cação, informática, o agroalimentar, 
biomédico, de energia, de petróleo e 
gás e, ainda, as indústrias naval, avi-
ônica e aeroespacial.

as entidades avaliam que o 
projeto inédito no Brasil será o res-
ponsável pela inclinação do eixo 
desenvolvimento socioeconômico 
da região Oeste de Santa Catarina, 
inserindo o estado e o país em um 
cenário diferenciando e de alto valor 
agregado.

Participaram ainda da assina-
tura do documento o prefeito de 
Chapecó, José Cláudio Caramori, o 
deputado federal Celso Maldaner 
(PMdB/SC), o secretário de articu-
lação institucional Luciano Buligon, 
o presidente da SaC Cláudio Kracker 
e o diretor proprietário da Nord elec-
tric, Nelson eiji akimoto.

O instituto Nacional do Seguro 
Social (iNSS) começou a pagar na 
sexta-feira (01), os benefícios para 
quem ganha acima de um salário 
mínimo. Na sexta, receberam os 
segurados com cartões de pagamento 
com final números 1 e 6.

Calendário
Já os pagamentos aos aposentados 

e pensionistas que recebem até um sa-
lário mínimo estão ocorrendo desde o 
último dia 25. No total, a folha de pa-
gamento tem mais de 29 milhões de 
beneficiários.

Cuidados 
Na época do pagamento dos be-

nefícios, aposentados e pensionistas 
devem tomar cuidados especiais. Para 
aqueles que pensam que os golpes só 
acontecem quando estão na fila dos 
bancos, é preciso mais atenção.

isso porque os golpistas já utili-
zam telefonemas e até visitas às casas 
dos beneficiários para conseguir o di-
nheiro. 

Cartão
O cartão da aposentadoria é a 

garantia de que o aposentado ou 
pensionista receberá o benefício. Por 
isso, o cuidado com o plástico deve 
ser extremo e a senha deve ser a mais 
segura e menos óbvia possível, para 
que você não a esqueça e ninguém 
consiga decifrá-la.

Caso ocorra a perda ou o roubo 
do cartão, avise imediatamente o 
iNSS, o banco responsável e a polícia. 
Lembre-se também de solicitar seu 
cancelamento imediato.

Terceiros
Como existem segurados que não 

têm condições de ir à agência bancá-
ria para sacar o dinheiro, o mais indi-
cado é escolher apenas uma pessoa 
de extrema confiança.

Para não correr o risco de cair em 
golpes, nunca aceite ajuda ou ofer-
ta de vantagem de terceiros, mesmo 
que estas pareçam atrativas. Caso 
tenha dúvidas, vá até uma agência do 
iNSS.

INSS começa a pagar 
benefícios acima de 
um mínimo

Produção de frango fica 
mais cara em SC 

está mais caro produzir frango 
no Brasil. O encarecimento dos in-
sumos atormenta a avicultura in-
dustrial brasileira e ameaça derru-
bar a competitividade do setor neste 
ano. O presidente da associação 
Catarinense de avicultura (aCaV), 
Clever Pirola Ávila, revelou que, em 
face do forte encarecimento do pre-
ço da soja nos mercados nacional 
e mundial, está trabalhando com o 
Governo Brasileiro para equilibrar 
as exportações e o consumo interno 
no Brasil. 

em razão da escassez de insu-
mos, há forte pressão para aumento 
de preço até a próxima safra. Santa 
Catarina rivaliza com o Paraná na 
posição de maior produtor e expor-
tador nacional de carne de frango, 
tem mais de 10.000 avicultores pro-
duzindo num setor que emprega 
diretamente 40 mil pessoas e, in-
diretamente, mais de 80 mil traba-
lhadores. a avicultura catarinense 
produz 2,5% da produção mundial e 
detém 8% dos negócios mundiais de 
frangos, com destaque para europa, 
Oriente Médio e Japão. a produção 
de Santa Catarina é referência es-
tratégica para a avicultura mundial, 
nacional e do Mercosul. 

O setor se desenvolveu copian-

do o modelo de parceria produtor/
indústria implantado em Santa Ca-
tarina a partir do início dos anos 70. 
Com uma produção planejada, as 
empresas com matriz em Santa Ca-
tarina atendem a 60% do mercado 
interno e participam com 70% das 
exportações brasileiras. 

Para Ávila, o impacto dos in-
sumos é grande. “a saca de soja 
(60 kg) está rendendo de R$ 55 a 
R$ 60, o que representa o melhor 
resultado dos últimos 20 anos. as 
cotações de milho também estão 
elevadas, acima dos níveis médios 
dos últimos anos: está em torno de 
R$ 25,00 a saca, mas já esteve em R$ 
30,00. O milho e a soja são os prin-
cipais componentes da nutrição de 
aves e suínos e representam 70% 
do custo de produção. enquanto os 
sojicultores comemoram, aviculto-
res, suinocultores e agroindústrias 
sofrem. Os preços elevados da soja 
e do milho encarecem verticalmen-
te os custos das cadeias produtivas 
de aves, suínos e leite, afetando os 
criadores e as agroindústrias. Santa 
Catarina é autossuficiente em soja, 
mas importa todo ano mais de 3 mi-
lhões de toneladas de milho, com 
altíssimo dispêndio em transporte”, 
acrescenta. 

as famílias com baixa renda 
vão ter direito a um serviço de te-
lefonia fixa pagando R$ 13,31 por 
mês com as regras do “telefone 
Social", medida estabelecida pela 
agência Nacional de telecomuni-
cações (anatel). 

a partir desta sexta-feira (08), 
as famílias cadastradas em progra-
mas sociais e que tenham renda 
de um salário mínimo vão ter di-

reito ao plano. O 'telefone Social' 
será de uso residencial. Pode ser 
cobrada taxa de instalação, mas 
deve ser oferecida opção de par-
celamento.

O plano dá direito a 90 minu-
tos de ligações locais por mês. Se 
o uso for menor, os minutos não 
acumulam.

Quem se encaixar no progra-
ma e já tiver uma linha pode fazer 

a transferência do plano.
Para conseguir o benefício é 

preciso entrar em contato com a 
operadora e informar o número 
que aparece no cartão do progra-
ma social.

as operadoras vão ter 30 dias 
para instalar o telefone. Quem 
tiver dificuldade em conseguir o 
benefício deve entrar em contato 
com a anatel pelo telefone 1331.

Famílias de baixa renda terão telefone 
fixo com mensalidade de R$ 13,31
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Medicina e SaúdeDr. Geovani
Delevati

 E-mail: redação@jornalolider.com.br

Nesta coluna 
conversamos 

com o Médico Otor-
rinolaringologista dr. 
José Mauricio Budant 
sobre os tumores ma-
lignos mais frequentes 
em sua especialidade. 
tendo em vista a fre-
quência com que estes 
cânceres são vistos em 
nossa região vamos fa-
zer um apanhado geral 
e orientar os nossos lei-
tores sobre este proble-
ma grave. 

O câncer, conforme 
um conceito muito an-
tigo do século passado, 
é uma “loucura celular”, 
são algumas células que 
começam a ter vida pró-
pria, começam a se mul-
tiplicar e vão formar ou-
tro tecido, no local aonde 
não deviam existir. É uma 
degeneração celular. É im-
portante frisar que o cân-
cer é a segunda causa de 
morte no mundo perdendo 
apenas para os problemas 
cardiovasculares. No caso 
da otorrinolaringologia os 
órgãos mais afetados são os 
lábios, língua, bochecha, fa-
ringe, seguidos por laringe, nariz 
e ouvidos.

Como fatores causais destes 
cânceres, temos os chamados 
ambientais e os chamados gené-
ticos. Os fatores ambientais, que 
podemos prevenir, estão relacio-
nados com a exposição solar e o 
frio excessivo (lábios), os traumas 
na boca causados por dentes in-
flamados, próteses inadequadas, 
mordidas repetidas na boche-
cha, o refluxo gastro-esofágico, 
processos inflamatórios, agentes 
biológicos (papiloma vírus), fa-
tores nutricionais (influência no 
sistema imunológico), ocupação 
da pessoa (exposição à poeira, pó 
de madeira, sol, algumas substan-

cÂncer na otorrinoLarinGoLoGia

cia tóxicas), o fumo e o álcool. O 
chimarrão em excesso e com água 
muito quente também é conside-
rado um fator predisponente. Os 
fatores genéticos estão relaciona-
dos com doenças prévias vividas 
por familiares e são considerados 
os mais importantes sendo ne-
cessários cuidados redobrados. 
Se você tem algum familiar com 
câncer lembre-se que as chances 
da doença são maiores e evite os 
fatores ambientais o máximo pos-
sível. 

tomar cuidado com algumas 
alterações que podem ser sinais 
de problemas mais sérios como 
ínguas no pescoço, dificuldade 
e dor para deglutir, sangue pela 
boca, alteração da voz, que foi o 

sinal que levou o ex-presidente 
Lula a procurar auxílio médico e 
fazer o diagnóstico de sua doença. 

O diagnóstico precoce pode 
ser feito através de um exame de 
fibra ótica que chega até a lesão 
(cordas vocais, glote, base de lín-
gua) propiciando a biópsia e a 
análise do material necessário. 

Com isso você detecta lesões mui-
to iniciais e também em algumas 
situações as chamadas lesões pré-
malignas que iriam se transformar 
em um câncer se não fossem des-
cobertas.

O tratamento é individualiza-
do para cada paciente e vai de-
pender do diagnóstico, da gravi-

dade de sua lesão e da escolha do 
paciente. as formas de tratamen-
to incluem cirurgia, radioterapia 
e quimioterapia que podem ser 
usadas isoladamente ou em as-
sociação. O tratamento por ser 
individualizado vai ser escolhi-
do sempre visando à cura do 
problema. 

Como fatores preventivos 
orienta-se cuidado com o sol 
usando protetores solares ade-
quados e chapéu para proteger 
os lábios, consulta com seu 
dentista para evitar proble-
mas dentários que poderiam 
causar trauma e processo 
inflamatório na boca (den-
tes mal cuidados, próteses 
que poderiam estar machu-
cando), controle do refluxo 
gastro-esofágico com me-
dicação, cirurgia e medidas 
comportamentais e ter uma 
boa nutrição para manter o 
sistema imunológico ade-
quado. Quando falamos em 
boa nutrição nos referimos 
ao consumo de frutas e 
verduras frescas, evitando 
a gordura de origem ani-

mal. Lembrar-se da proteção 
contra a poeira usando máscaras 
no trabalho. Combater o fumo e o 
álcool que são os principais fato-
res ambientais causadores deste 
tipo de câncer. Por fim lembrar-se 
da necessidade de consultas e exa-
mes periódicos com seu médico, 
principalmente se estiver presente 
um histórico familiar de câncer e 
a exposição aos fatores ambientas 
citados acima. 
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“Produzimos uva seguindo o modo dos imigrantes que vieram para 
Santa Catarina, somos tradicionais. Nos últimos 10 anos a nossa 
produção começou a produzir com mais tecnologia”.
Ilmar Borchardt 

Qualidade dos vinhos 
catarinenses é comemorada 
no dia do Vinho 

ILAINE ROHDEN

tinto, rosado, branco, 
seco, meio doce ou sua-
ve. a evolução da quali-
dade dos vinhos catari-

nenses nas últimas duas décadas foi 
lembrada pelo representante do se-
tor vitivinícola do estado, o enólogo 
Gilson Panceri Júnior, em mani-
festação na tribuna da assembleia 
Legislativa, na última quarta-feira 
(30). “Os consumidores precisam 
conhecer os produtos catarinenses”, 
destaca.

Na oportunidade o setor rea-
lizou a ii Mostra do Vinho Catari-
nense, em comemoração ao dia 
estadual do Vinho. a mostra contou 
com a participação de 30 vinícolas, 

das cinco regiões produtoras 
do estado, e busca divulgar a 
produção e aproximar os con-
sumidores das variedades de 

vinhos que, nos últimos anos, 
ganharam destaque no estado e 

no país. “estamos evoluindo. Na i 
Mostra visitamos restaurantes que 
não tinham em sua carta de vinhos 
produtos nacionais. Neste ano já 
encontramos os vinhos catarinen-
ses e esperamos romper esta bar-
reira gradativamente”, observou 
Panceri. 

O enólogo lembrou a importân-
cia da cadeia produtiva da uva para 
a economia do estado, com as 4.200 
famílias que atuam diretamente na 
atividade e destacou a necessidade 
de mudanças na política tributária 
em relação à produção nacional. 
“Lutamos por condições iguais e 
para isso a tributação sobre nossos 
produtos precisa ser revista. Uma 
garrafa de R$ 20 carrega R$ 12 em 
tributos”, complementou.

Dia do Vinho 
O dia estadual do Vinho foi 

incluído no calendário oficial de 
festividades a partir da Lei 14.711, 
sancionada em 2009. O Projeto de 

Lei foi apresentado pelo deputado 
estadual Padre Pedro Baldissera 
(Pt) a pedido de integrantes do se-
tor produtivo.

a criação de um dia simbólico 
para a abertura dos primeiros barris 
de vinho no estado é uma medida 
de incentivo ao setor vitivinícola e 
ao enoturismo. a atividade estimu-
la, a exemplo de outras regiões pro-
dutoras, o consumo responsável e o 
turismo que envolve a vitivinicultu-
ra.

a Mostra do Vinho antecede o 
dia estadual do Vinho, que é come-
morado sempre no 1º domingo do 
mês de junho. 

Vinho em Santa Catarina 
azambuja, em Urussanga é con-

siderada o berço da vitivinicultura 
em Santa Catarina. em 2011 Santa 
Catarina produziu 67.767 toneladas 
de uva, em um total de 5.009 hecta-
res de área plantada de videiras.

Segundo dados da Superinten-
dência Federal da agricultura do 
estado, foram produzidos 14,17 mi-
lhões de litros de vinhos em 2011. 
desse volume, 97,05% referem-se a 
vinhos de mesa.  ainda utilizando-se 
da matéria-prima uva, foram produ-
zidos em 2011, 2,81 milhões de litros 
de suco de uva e 58 mil litros de es-
pumantes e moscatéis elaborados 
com uvas americanas e híbridas, au-
torizados em Santa Catarina.

Os vinhos são produzidos 

a partir de uvas americanas, as 
quais se adaptaram melhor às 
condições climáticas das principais 
regiões produtoras. Nesse aspecto, 
destacam-se a isabel e Niágara, 
usadas para consumo in natura e 
para a produção de vinhos comuns 
e sucos.

atualmente já estão implantadas 
ou em implantação nove empresas 
com unidades industriais voltadas 
ao processamento desses vinhos de 
altitude, outras duas encontram-se 
em fase de implantação e dezessete 
unidades já têm registrados vinhos 
diversos em seus catálogos.

de acordo com o gerente do 
Centro de Socioeconomia e Plane-
jamento agrícola (Cepa), ilmar Bor-

chardt, em Santa Catarina existem 
1.946 propriedades produtoras de 
uva. “destas propriedades acredito 
que menos da metade deve produzir 
o vinho especificamente”, comenta. 

Borchardt destaca o reconheci-
mento da produção de uva no estado. 
“Há poucos dias tivemos o reconheci-
mento da uva produzida na região Sul 
do estado, a uva Goethe”, conta. 

Para o gerente, a recente cami-
nhada da produção de vinho em 
Santa Catarina só tem a crescer. “Pro-
duzimos uva seguindo o modo dos 
imigrantes que vieram para Santa 
Catarina, somos tradicionais. Nos 
últimos 10 anos a nossa produção 
começou a produzir com mais tec-
nologia”, frisa. 

Uvas de porte menor são específicas para produção de vinho 

Qualidade do vinho depende do tempo em que ficar guardado nas pipas

Arquivo O Líder

Arquivo O Líder
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Nossa região
Santa Catarina vem aprimorando o cultivo da uva e a produção do vinho, fato que é acompa-

nhado pela região Oeste e extremo Oeste do estado. Conforme o gerente do Cepa, a região Oeste é 
uma das mais produtoras em Santa Catarina. “em 2009 a região Oeste produziu 57 mil toneladas, 
isto é praticamente 90% da produção em Santa Catarina”, conta, ressaltando que em todo o estado 
foram produzidas 68 mil toneladas naquele ano.

Na região extremo Oeste existem diversos produtos e inclusive agroindústrias produtoras de 
vinhos e sucos de uva. em Maravilha, temos o exemplo da Cooperativa de Produção agroindustrial 
Familiar de Maravilha (Copamar) que têm alguns associados que produzem vinho e suco, como 
a família de Bem que atualmente compra a uva para produzir vinho. tem ainda a agroindústria 
Fiorentini Vinhos Coloniais que produz atualmente vinho seco, tinto e branco, vinagre e suco de 
uva. anualmente são produzidos em torno de 15 mil litros de vinho, dois mil litros de vinagre e 500 
garrafas de 600 ml de suco de uva, tudo isso com apenas 1.000 pés de uva. 

em iraceminha, um município que se destaca no cultivo de uva, existe a Cooperativa agroin-
dustrial de iraceminha (Cooperagir). a convite do deputado estadual Padre Pedro, o vice-prefeito e 
associado da Coopergir, itacir Manica, participou da ii Mostra do Vinho Catarinense, representan-
do também a cantina Ghisleri, maior produtora do município. 

Manica conta que é um pequeno produtor, mas que em cooperativismo produz um montante 
considerável para competir no estado. “Junto com a Cooperagir temos competitividade em Santa 
Catarina, podemos produzir em grande escala e nos destacar”, comenta.

a produção de Manica se restringe a aproximadamente um hectare de parreiral. “Neste ano 
produzimos cerca de 20 mil litros de vinho na Cooperagir”, afirma, destacando que no caso do suco 
aproximadamente 50 mil litros são produzidos anualmente.  

Início da vitivinicultura no Brasil
imigrantes italianos que vieram para o Brasil em 1875 trouxeram a receita de uma das bebidas mais consumidas no mundo. a vitivinicultu-

ra, cultivo da uva e produção do vinho. 
No início do século 20, Santa Catarina, Paraná, São Paulo, Minas Gerais e o Vale do São Francisco, região que abrange Bahia e Pernambuco, 

passaram a ser importantes produtores de vinhos brasileiros. O cultivo de uvas europeias e a profissionalização das técnicas nas vinícolas, ini-
ciados há 30 anos, fortaleceu a atividade no país, e desde 1995, mais de dois mil prêmios já foram dados a vinhos brasileiros. 

Como degustar vinho? 
Na hora de apreciar a bebida, a taça deve ser segurada 

pela haste, já que o calor da mão pode mudar suas caracte-
rísticas. a quantidade máxima deve ser de 1/3 do cálice, para 
que o vinho possa entrar em contato com o ar. 

erguer a taça contra a luz: permite observar a intensidade 
da cor, se é mais fechada ou transparente. inclinar a taça para 
frente e passar o dedo indicador por fora do vidro, na face 
externa: também revela se o vinho é mais ou menos transpa-
rente. em vinhos de cor intensa, você não verá seu dedo. agi-
tar a taça em movimento giratório: oxigena a bebida, fazendo 
com que libere mais facilmente todos os aromas. 

além desses cuidados, a bebida escolhida deve combinar 
com o tipo de refeição que vai acompanhar. a enogastrono-
mia é o exercício de harmonizar vinhos e pratos, essencial 
para valorizar o gosto do alimento e o sabor da bebida, por 
isso combinar pratos também é essencial para uma boa de-
gustação do vinho.

ecooperativa.coop
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HORÓSCOPO

ÁRIES 
Você precisa encontrar o equilíbrio energético, 
não somente exercitando o corpo, mas também 
vivenciando a espiritualidade! Somente assim 
poderá se sentir melhor e terá ferramentas 
adequadas para superar os percalços do seu dia 
a dia. 

TOURO
Neste período o taurino deve afastar o pessimismo 
de sua mente, especialmente se estiver enfrentan-
do alguma situação difícil no campo financeiro. a 
retrogradação de seu regente, Vênus, lhe oferece a 
oportunidade de rever contratos, refazer parcerias 
e até mesmo de conseguir acordos que lhe serão 
muito favoráveis no futuro. 

GÊMEOS
Neste mês em que o Sol transita em seu signo, o 
geminiano renova as energias com a luz solar e 
deve saber aproveitar esta renovação com sabe-
doria. a concentração planetária em Gêmeos, 
com Vênus e Mercúrio alinhados ao sol, favorece 
o campo afetivo, mas promete melhorar também 
a área financeira com ótimas oportunidades de 
expansão. 

CÂNCER
O canceriano experimenta um período de ex-
pansão no campo profissional e pode conseguir 
bons resultados de suas iniciativas. Lembre-se que 
as mágoas e lembranças negativas são prejudi-
ciais ao equilíbrio energético, causando doenças. 
empenhe-se em resolver as desavenças e viverá 
melhor!

LEÃO
Neste período você precisa usar todo o seu char-
me para ampliar os seus relacionamentos pesso-
ais, já que eles lhe oferecerão oportunidades de 
expansão. a lua cheia de Sagitário pode aumentar 
as suas reações emocionais que, porém, precisam 
ser controladas, pois a suscetibilidade não o aju-
dará a resolver seus problemas na vida diária.

VIRGEM
 É possível que você se ache confuso em relação 
aos seus objetivos concretos e que os percalços e 
desavenças do seu dia a dia o deixem muito longe 
de suas metas. Para não perder o foco, procure 
controlar sua irritação, especialmente se as coisas 
não correrem conforme o esperado: a adaptabili-

dade e a maleabilidade serão a chave para encon-
trar o equilíbrio. 

LIBRA
Muitos conflitos podem ser resolvidos se forem 
enfrentados com firmeza e determinação. a retro-
gradação de seu regente, que se escondeu atrás do 
sol nestes dias, pode indicar o retorno de antigos 
problemas que você já pensava ter resolvido! 

ESCORPIÃO
Se as coisas não estão dando certo como você de-
seja, aprenda a dar tempo ao tempo, pois de nada 
adianta dar murros em ponta de faca. Não procure 
impor sua opinião à força, pois acabará derrotado 
e frustrado. O espírito de cooperação e a capaci-
dade de colaboração serão determinantes neste 
momento para ajudá-lo a alcançar seus objetivos. 

SAGITÁRIO
O sagitariano terá uma semana intensa e cheia 
de compromissos que lhe serão altamente fa-
voráveis, especialmente se forem voltados para a 
área jurídico/financeira. Se você tem pendências 
ou conflitos em aberto, arme-se de boa vontade e 
sente numa mesa para negociar! 

CAPRICÓRNIO
Mesmo se parece que os problemas estão sempre 
aumentando e que você está apagando um in-
cêndio por dia, você conseguirá superar tudo ao 
se armar de calma e paciência! Os seus objetivos 
serão alcançados no longo prazo, portanto, não há 
pressa.

AQUÁRIO
esta será uma semana agradável para o 
aquariano, especialmente se ele tiver em mente 
que o equilíbrio entre o corpo físico e o espiritual 
é a chave de seu bem estar! Seu regente, Urano, em 
trânsito em Áries, indica o aumento da atividade 
diária, que poderá inclusive causar estresse e 
ansiedade. 

PEIXES 
alguns piscianos começam a sentir a presença de 
Netuno em seu signo, fato que aumenta sua natu-
ral sensibilidade e que pode torná-los vulneráveis 
e suscetíveis ao ambiente exterior. Mais do que 
nunca o pisciano precisa se proteger com banhos 
de ervas e rituais para conseguir manter o equilí-
brio energético. 

ReCeitaPALAVRAS CRUZADAS DIRETAS
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coLuna PaStoraL – iGreJa catÓLica de MaraViLHa

Ingredientes

1/2 pacote de macarrão ca-
belo de anjo
400 gramas de presunto 
magro fatiado
400 gramas de queijo mus-
sarela fatiado
250 gramas de requeijão ca-
tupiry
Orégano
2 latas de pomarola
1 pacote (50 g) de queijo 
parmesão ralado

Modo de Preparo

Cozinhe o macarrão por 
cinco minutos em água 
e sal. escorra. Coloque 
sobre uma tábua de carne 
uma fatia de presunto, por 
cima uma fatia de queijo 
mussarela. Com um garfo 
pegue uma pequena porção 
de macarrão e coloque por 
cima do queijo, por cima 
do macarrão uma porção 
de catupiry. Finalize com 
uma pitada de orégano. 
enrole como canelone. 
Coloque-os lado a lado 
em uma forma refratária. 
Cubra com pomarola e 
salpique o queijo ralado por 
cima. Leve ao forno por 20 
minutos. Sirva quente! 

Canelone 
invertido

PaRa ReFLetiR: O término do mais judeu dos evangelhos, 
Mateus, apresenta-nos a missão dos seguidores da primeira hora 
de Jesus: “ir pelo mundo afora, converter as nações e batizá-las 
em nome do Pai e do Filho e do espírito Santo”. Jesus aparece 
aos onze discípulos na Galileia, conforme ele mesmo havia pro-
metido. O evangelho afirma que Jesus tem autoridade sobre o 
céu e a terra, recordando o ato criador de deus Pai, da primeira 
leitura. além disso, Jesus pede aos discípulos que batizem as na-
ções em nome da trindade. anunciar o reino pregado por Jesus 
é estar em comunhão com o Pai e o espírito Santo. Jesus também 
fora batizado no espírito (Mt 3,16), e ele mesmo dizia: “Quem 
me vê, vê o Pai. eu e o Pai somos um!” (Jo 14,9-10). ele tinha 
consciência de que fazia a obra do seu Pai (Jo 10,37), por isso 
pede aos seus discípulos que perpetuem a sua obra, tornando-se 

missionários da salvação, criando comunidades parecidas com 
aquela de onde ele veio a da trindade, a melhor comunidade. 
ao Filho, o poder que vem de deus! ao batizado, expressão da 
fé sacramental na trindade, o poder e a missão de levar a salva-
ção, o reino, a todos. demonstrar à comunidade a importância 
de nunca nos acomodar na glória do Pai, no poder do Filho, mas 
sempre nos inserir no dinamismo do espírito que tudo vivifica 
e cria. a união dos diferentes é que nos faz cristãos.  a trindade 
tem sua essência na experiência comunitária de solidariedade 
dos diferentes, no amor e na comunhão. tudo isso deve susci-
tar em nós o desejo de construir a sociedade justa e igualitária, 
espelho da trindade, a melhor comunidade.  O espírito Santo 
não pode ficar aprisionado em instituições e comunidades que 
se julgam detentoras do poder divino.
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Renata Teresa Mattia 
 E-mail: vip@jornalolider.com.br

aos nossos leitores uma excelente semana e até a próxima edição.

Professora angelita... a vida é uma caminhada e o casamento com 
certeza, é um lindo passo que fará você alguém mais completa e rea-
lizada. Você merece toda alegria dos frutos dessa união, muitos mo-
mentos felizes em família farão você sempre lembrar, de como é bom 
compartilhar com os amigos as coisas boas da nossa vida... e nós da 
eeB Professor Silvio Romero do município de Bom Jesus do Oeste/SC, 
queremos comemorar contigo, por isso nesse momento te desejamos 
muitas e muitas felicidades no seu casamento que será realizado no 
próximo sábado (09). 

Arquivo pessoal

Arquivo pessoal

Arquivo pessoal

Arquivo pessoal

Arquivo pessoal

À nossa querida co-
lega estela Serpa quere-
mos desejar toda a feli-
cidade pelo aniversário 
comemorado na última 
terça-feira (05). Muitas 
felicidades e sucesso! São 
os votos de toda a equipe 
Líder! 

“Sábio é o ser humano que tem coragem de ir diante do 
espelho da sua alma para reconhecer seus erros e fracassos 
e utilizá-los para plantar as mais belas sementes no terreno 
de sua inteligência”.

(augusto Cury)

Greissi e eduardo Maldaner... Queremos desejar muitas felicidades pelas 
datas especiais que comemoramos nestes últimos dias. Sábado (02) o ani-
versário da Greissi e na última segunda-feira (04) o do eduardo. Continuem 
sendo estas pessoas maravilhosas e que a vida de vocês seja sempre recheada 
de muita paz, amor, saúde e prosperidade. amamos vocês! São os votos com 
muito amor dos familiares.

Perotti Fotografias

Na última terça-feira (05) quem comemorou mais 
um ano de vida foi Fernanda emanuelle Mallmann. Seja 
sempre essa pessoa encantadora, que alegra os nossos 
dias com o seu jeito de ser. Com muito amor de todos 
os familiares. 

Na próxima sexta-feira 
(08) quem comemora mais 
um aninho de vida é a 
princesinha Sarah Heineck 
Flores. Faz três anos que a 
nossa vida é mais colorida 
com a sua presença. ama-
mos você! Com muito amor 
dos avós, pais e do maninho 
João Pedro.

Na última terça-feira (05) João Ga-
briel Bernardi Heydt completou mais 
um ano de vida. Muitas felicidades, 
saúde, paz e amor são os votos dos fa-
miliares e amigos.
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Geral

Divulgação

Isabel Müller/ O Líder

Loja evidência comemora seu 
primeiro aniversário

Núcleo Metalmecânico promoverá curso 
de liderança e gestão de conflitos 

Com a finalidade de atender um 
público diferenciado, a evidência 
abriu suas portas no dia 08 de junho 
de 2011. O objetivo foi introduzir no 
mercado, a moda gestante e a moda 
plus size, que são roupas nos tama-
nhos 44 a 54.

a proprietária Neuza taffarel, 
destaca que era uma ex-gordinha 
e na época sentia muita dificulda-
de de encontrar roupas, com isso 
mandava confeccionar sob medida. 
“as pessoas gostam de provar e ver 
como a roupa fica no corpo e eu sen-
tia falta disso. essas foram as prin-
cipais causas que me motivaram a 
abrir um negócio próprio, para aten-
der principalmente esse público, 
proporcionando autoestima e bem 
estar para essas pessoas”, enfatiza.

Os tamanhos grandes conquis-
taram o respeito da indústria da 
moda, além disso, a moda gestan-
te traz roupas especializadas para 
as grávidas que buscam conforto e 
elegância. devido à grande procura 
por tamanhos menores, a evidência 
buscou introduzir essas peças, para 
trabalhar com variados tamanhos, 
atendendo assim, todo o público fe-
minino.

Conforme Neuza, a equipe pro-
cura sempre inovar, trazendo lan-
çamentos em tendências e visando 
sempre o bom atendimento. 

a evidência trabalha com as 
marcas exclusivas: emma Fiorezi; 
Maria Valentina; Ramo Selvagem; 
Ramo Mais; Miss Mammy; elegance 
plussize; Boneca de Luxo; Miss Lulu; 
Of-ficim, entre outras.

Para comemorar o aniversário 
da loja, na sexta-feira (08) e sábado 
(09), estará sendo oferecido um chá 
da tarde, além da grande promoção, 
onde na compra à vista ou no cartão 
e cheque para 30 dias, estoura um 
balão com descontos de 10% a 50%. 

Proprietária Neuza Taffarel

Loja Evidência, localizada na Avenida Anita Garibaldi, 340, sala 101, 
Centro, em Maravilha

a promoção teve início na sexta-
feira (01) e se estenderá até sábado 
(09).

“Queremos agradecer primeira-
mente a deus pela força que nos dá 
todos os dias, em segundo as nossas 

clientes que sempre nos prestigia-
ram desde o início e todos aqueles 
que acreditaram no nosso trabalho, 
que nos motiva para sempre ofere-
cer o melhor”, destaca a equipe evi-
dência.

O Núcleo Metalmecânico, li-
gado à CdL/associação empresa-
rial de Maravilha, promoverá nos 
dias 27, 28 e 30 de junho o curso 
Liderança e Gestão de Conflitos. O 
curso tem o objetivo de incentivar 
a formação de líderes dentro das 
empresas e será ministrado pelo 
consultor emmanoel José Lourenço 
e pela psicóloga Mirna Oldenburg 
Lourenço. 

O curso pretende orientar os 
profissionais a praticarem um estilo 

de liderança com alta efetividade e 
ajudar na construção de uma nova 
geração de líderes humanitários, 
utilizando treinamento expositivo/
participativo, com dinâmicas de 
grupo e teste vivencial. também 
será buscado um entendimento so-
bre como ocorrem os conflitos nas 
organizações, apontando quais são 
os melhores estilos de negociação 
usados para solucionar conflitos no 
ambiente organizacional.

No total de 16 horas/aula o cur-

so será dividido em dois módulos: 
nos dias 27 e 28, à noite, serão traba-
lhados os fundamentos da lideran-
ça; no dia 30, nos períodos matutino 
e vespertino, o foco será a gestão de 
conflitos.

O investimento é de R$ 220 para 
associados e nucleados e R$ 280 
para não associados. Os interessa-
dos podem buscar mais informa-
ções pelo fone (49) 3664-0414 ou 
pelo e-mail empreender@aemara-
vilha.com.br. 

O Volkstanzgrupe wunderbar 
do Centro Cultural 25 de Julho, este-
ve no domingo (27), no 21º encon-
tro de Grupos da Liga de associação 
alemãs do Oeste de Santa Catarina 
(LaaOSC), em Guaraciaba. 

O encontro reuniu dez municí-
pios, com grupos de danças alemãs 
na categoria infantil e juvenil. Na 
oportunidade, também aconteceu 
a Gincana Cultural, onde Maravilha 
obteve o 2º lugar, com a participa-
ção de 34 crianças, de três a 12 anos, 
demonstrando assim o entusiasmo 
e objetividade das crianças maravi-

lhenses que fazem parte do Volks-
tanzgrupe.

Segundo a coordenadora do 
Grupo de danças, Marli Fulber, foi 
de grande importância a participa-
ção do grupo, pois as crianças pude-
ram apreciar as apresentações dos 
municípios presentes, podendo as-
sim visualizar a cultura alemã bem 
como cultivar a mesma. “agradeço a 
participação de todos os integrantes 
do Volkstanzgrupe na gincana e às 
famílias que confiaram e a parce-
ria do departamento de Cultura de 
Maravilha”, finaliza Marli. 

Divulação/Centro Cultural 25 de Julho

 Grupo recebeu premiação no encontro em Guaraciaba

Volkstanzgrupe Wunderbar 
participa de encontro em 
Guaraciaba 

Lobinhos realizam 
caminhada até a Linha 
Nova Brasília

Com o objetivo de integrar as 
crianças com a natureza, no sába-
do (26), a alcateia do Grupo es-
coteiro Raízes, realizou uma ca-
minhada até Linha Nova Brasília, 
em Maravilha, mais precisamente 
na chácara de Jurandyr Heydt.

No decorrer do percurso fo-

ram feitas paradas para lanche, 
depois seguindo o destino, onde 
foram desempenhadas atividades 
com os integrantes da alcateia, 
foram também plantadas duas 
mudas de árvores. ao meio dia foi 
realizado um piquenique para as 
crianças.

Divulgação/Escoteiros

O passeio aconteceu no sábado (26)
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“O objetivo do Rotary é servir e está demonstrado em seu lema 
principal “dar de si antes de pensar em si”, servir na comunidade, 
servir no local de trabalho e servir em todo o mundo”.
Eduardo Jorge Marinho de Queiroz Geral 
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JANAINA HANAUER

O Rotary Club de Maravilha 
realizou nos dias 01, 02 e 03 de ju-
nho a XXXi Conferência distrital. 
O evento aconteceu no Maravilhas 
Park Hotel e reuniu autoridades 
rotárias, representantes do Rota-
ry internacional, companheiros 
e convidados para o maior even-
to rotário do distrito 4.740, onde 
participaram aproximadamente 
50 clubes.

O objetivo da Conferência dis-
trital é reforçar o objetivo do Ro-
tary através de companheirismo, 
palestras e debates de assuntos 
que são importantes para a co-
munidade e aos clubes e ao Ro-
tary internacional em geral, que 
realiza ações de destaque a nível 
mundial. além de promover a in-
tegração e troca de experiências 
dos membros dos outros clubes. 
Pela segunda vez o evento acon-
teceu em Maravilha, a primeira foi 
em 2006.

a programação iniciou na 
sexta-feira (01) às 19h, com a reu-
nião do Colégio de Governadores. 
a abertura do evento foi realizada 
na manhã de sábado (02) e contou 
com a participação de diversas au-
toridades. a presidente do Rotary 
Club de Maravilha, edivanes Gi-
rardelo, fez a abertura dos traba-
lhos da XXXi Conferência distri-
tal. em seguida o sócio honorário 
Julmir Vicari, realizou a leitura da 
Prece Rotária, sendo que ele foi o 
autor da prece. O Governador do 
Rotary distrito 4.740, Célio Valtair 
Gomes, fez a abertura oficial da 
XXXi Conferência distrital. ain-
da estavam presentes no ato de 
abertura, o coordenador da XXXi 
Conferência distrital, dércio Me-
negassi; a coordenadora distri-
tal do distrito 4.740, ano rotário 
2010-2012, da Casa da amizade 
Vilma Padilha Semin; a coorde-
nadora distrital, do distrito 4.740, 
ano rotário 2012-2013 da Casa da 
amizade, Maria erondina dalfovo; 
o prefeito de Maravilha, Orli Genir 
Berger e o representante do pre-

Fotos: Janaína Hanauer e Renata Mattia/ O Líder

Foto ZanottoFoto Zanotto

Rotary realiza XXXi Conferência distrital
evento reuniu cerca de 500 pessoas durante os três dias

sidente do Rotary internacional, 
eduardo Jorge Marinho de Quei-
roz.

Segundo o representante do 
presidente do Rotary internacio-
nal, eduardo Jorge Marinho de 
Queiroz, “o objetivo do Rotary é 
servir e está demonstrado em seu 
lema principal “dar de si antes de 
pensar em si”, servir na comuni-
dade, servir no local de trabalho e 
servir em todo o mundo”, destaca. 

durante a manhã de sábado 
(02) também foram realizadas pa-
lestras. a primeira foi com Gedson 
Junqueira Bersanete que abordou 
o tema ‘Visão Futura da Funda-
ção Rotária’. em seguida houve o 
pronunciamento de autoridades 
rotárias. O eGd alceu eberhard 
passou informações sobre a as-
sociação Brasileira da The Rotary 
Foundation e o eGd teófilo Ma-
mcarz falou sobre o Conselho de 
Legislação. após os pronuncia-
mentos Norberto Rotter proferiu 
a segunda palestra do dia com o 
tema: Ética, uma revolução silen-
ciosa.

Na parte da tarde, a Casa da 
amizade realizou atividades que 
aconteceram nas dependências 
da associação Cultural italiana 
de Maravilha (acima). ainda du-
rante a tarde, representantes do 

Rotary Club de Campos Novos, 
Rotary Club Sul Centenário de 
Chapecó, Rotary Club de Chapecó 
e Rotary Club de Herval do Oeste 
apresentaram os projetos desta-
ques. em seguida o eGd ademir 
Semin apresentou o balanço fi-

nanceiro do distrito 4.740, Gestão 
2010/2011. a coordenadora Clau-
dia Barbieri fez a apresentação do 
intercâmbio de jovens. em segui-
da foi realizada a palestra cultural, 
apresentada pelo Grupo de teatro 
Seu Chico. 

ainda na noite de sábado fo-
ram apresentados os novos com-
panheiros e foi realizada à entre-
ga coletiva de título companheiro 
Paul Harris, pelo reconhecimento 
ao companheiro contribuinte à 
Fundação Rotária. a premiação foi 
feita pelo Governador Célio Valtair 
Gomes, sendo que do Rotary de 
Maravilha, Solange isabel Bales-
treri foi premiada. em seguida o 
governador eleito Fiorelo Ruviaro 
apresentou os governadores assis-
tentes e presidentes do ano rotário 
2012-2013 e o governador Célio 
Valtair Gomes realizou o encer-
ramento da conferência. após as 
solenidades foi servido um jantar 
que foi animado pelo cantor Hu-
dson Müller e em seguida acon-
teceu o baile dos anos 60 com a 
banda Novos Velhos de Maravilha. 

Na manhã de domingo (03) foi 
realizado na Praça do agricultor o 
plantio de árvores, marco da Con-
ferência distrital de Maravilha, 
com a presença de autoridades e 
membros do clube de Maravilha.

Autoridades presentes na abertura oficial

Solange Isabel Balestreri foi premiada com o título 
companheiro Paul Harris

Chá da Casa da Amizade reunião as mulheres

Grupo Seu Chico apresentou uma palestra culturalPlantio de árvore foi realizado no domingo de manhã

Grupo Novos Velhos animou a noite Rotarianos aproveitaram a festa anos 60

Representante do presidente do 
Rotary Internacional, Eduardo 
Jorge Marinho de Queiroz

Palestrante Gedson Junqueira 
Bersanete abordou o tema Visão 
Futura da Fundação Rotária
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Geral

Com um novo ambiente, espaço 
amplo, moderno e todo remodela-
do, a La Marka Modas comemora 
seis anos de loja. a empresa trabalha 
com toda a linha feminina e mascu-
lina de todos os tamanhos e com as 
marcas exclusivas: Nicoboco; Visual 
Jeans; Rock Six; Violações e docthos.

a proprietária dieizy Oliveira, 
destaca que o espaço foi remodela-

do para proporcionar um ambiente 
moderno e aconchegante para todos 
os clientes.

Para comemorar o aniversário 
da loja, na sexta-feira (08) e sábado 
(09), será oferecido um coffee break, 
aos clientes e amigos. No sábado 
(09) dia d, terá a promoção de 20% 
nas compras à vista, no cheque ou 
cartão, além das lindas novidades. 

Fotos: Isabel Müller/ O Líder

Para comemorar os seis anos de loja, 
ambiente foi remodelado

La Marka Modas 
apresenta novo ambiente

 Equipe da La Marka Modas

Loja conta com um ambiente novo e remodelado

Nos dias 14 e 15 de junho, o 8º 
período do curso de direito da Uni-
versidade do Oeste de Santa Catari-
na (Unoesc), campus de Maravilha, 
realiza o 2º Círculo de Palestras Ju-
rídicas.

Na quinta-feira (14), o tema 
abordado será direito do trabalho, 
com o palestrante Luciano Cem-
branel. ele é juiz do trabalho desde 
2001, atualmente lotado na 2ª Vara 
do trabalho de Passo Fundo/RS. 
Graduado em direito pela Univer-
sidade Regional integrada (URi) de 
Frederico westphalen/RS, especia-
lista em direito do trabalho pela 
Universidade de Passo Fundo (UPF), 

docente nos cursos de graduação 
e pós-graduação nas disciplinas de 
direito do trabalho e Processo do 
trabalho no instituto Meridional 
(imed) de Passo Fundo/RS.

Na sexta-feira (15), o tema abor-
dado será direito eleitoral, tendo 
como palestrante o promotor de Jus-
tiça do estado de Santa Catarina des-
de 1983, Pedro Roberto decomain. 
ele é mestre em Ciência Jurídica pela 
Universidade do Vale do itajaí (Uni-
vali), professor da Universidade do 
Contestado, Campus de Mafra/SC 
e da escola de Preparação e aper-
feiçoamento do Ministério Público 
de Santa Catarina. É autor, dentre 

outros livros, de elegibilidade e ine-
legibilidades (2004), eleições - Co-
mentários a Lei nº 9.504/97 (2004) 
e Comentários ao Código eleitoral 
(este em colaboração com Péricles 
Prade; 2004), todos editados pela 
dialética.

O 2º Círculo de Palestras Jurídi-
cas tem como público alvo, os aca-
dêmicos e profissionais da área do 
direito, políticos, empresários e a 
população em geral. as inscrições 
podem ser realizadas na Unoesc 
campus de Maravilha ou com os aca-
dêmicos do 8º período de direito, no 
valor de R$ 25,00 para as duas pales-
tras e R$ 15,00 para uma palestra.

8º período do curso de direito 
promove 2º Círculo 
de Palestras Jurídicas

a 3ª edição da Galinhada no 
tacho será realizada no dia 16 de 
junho pela associação de Pais e 
Professores (aPP) do Centro educa-
cional Mundo infantil (CaiC).

a galinhada será servida no Par-
que de exposições Carlos alberto 
Begrow (tomatão) a partir das 12h 
e terá como acompanhamento pão, 
cuca e saladas. 

as fichas estão sendo comer-
cializadas nos valores de R$ 10,00 
para adultos, R$ 8,00 para crianças 
e adolescentes de nove a 14 anos, 

e R$ 5,00 para crianças de quatro a 
oito anos. Os interessados em ad-
quirir fichas podem procurar os se-
guintes locais: secretaria da escola, 
Refrigeração Gelar, Padaria e Con-
feitaria Clarice, Jeancar Veículos, 
automecânica Fiat, dix Confecções 
(dirnai), Banco Sicoob Bairro, Loja 
Ponto Quente e Manorov Bebidas. 

a aPP está convidando a todos. 
“O almoço será no sábado para fa-
cilitar a participação das pessoas. 
Convidamos a todos para partici-
parem”, destacam os organizadores. 

CAIC organiza 3ª galinhada no tacho 

No final de semana, o Centro de 
tradições Gaúchas (CtG) Juca Rui-
vo de Maravilha esteve participan-
do da segunda etapa do 8º Festival 
Regional da Cultura Gaúcha em 
Caçador/SC, promovido pelo CtG 
Laço Fraiburguense. de Maravilha 
a delegação foi composta por 70 
pessoas, das invernadas mirim, ju-
venil, adulta e veterana.

O instrutor de danças Jeferson 
de Quadros Moreira, agradece a to-
dos os participantes das modalida-
des que ensaiaram e bem represen-
taram o CtG Juca Ruivo e a cidade 
de Maravilha. agradece também 
o departamento de Cultura pelo 
apoio. Ressalta ainda que o próximo 
compromisso do CtG Juca Ruivo 
será participar do maior evento ar-
tístico de Santa Catarina, o Rodeio 
estadual da danças em Concórdia 
nos dias 14 e 15 de julho.

O Juca Ruivo obteve as seguin-
tes colocações: danças tradicio-
nais, 2º lugar veterano; 3º lugar 

Divulgação/CTG

 Chula trio mirim conquistou o primeiro lugar

invernada artística do CtG Juca Ruivo 
participa de festival em Caçador

mirim; 3º lugar adulto. individuais: 
1º lugar chula trio mirim, com Yuri, 
Leonardo e Fernando; 1º lugar can-
ção prenda mirim, amanda Bender; 
1º lugar juvenil, Gabriela Berger; 1º 
lugar adulta, Gessica Ferreira; 1º lu-
gar veterana, Silvana L. da Silva; 1º 
lugar peão mirim, Fernando Fávero; 
1º lugar adulto, Volmiro de Oliveira 

Jr.; 2º lugar mirim, Leonardo Fávero; 
2º lugar juvenil, Gustavo Bagnar; 2º 
lugar adulto, Carlos Pinheiro; 3º lu-
gar Jéssica L. da Silva; 3º lugar mi-
rim, Paulo Bassani; 3º lugar adulto, 
Cristiano Bourschied; 3º lugar chu-
la trio adulto, com Ricieri Mocelin, 
Julianderson Panegalli e Jeferson 
Moreira.

a Rede Feminina de Comba-
te ao Câncer de Maravilha reali-
zará na próxima segunda-feira 
(11) um feirão de roupas de in-
verno.

O feirão será realizado das 

08h às 17h, sem fechar ao meio 
dia, na sala do brechó da Rede 
Feminina, em cima da Pizzaria 
Fornellus. 

de acordo com a coordena-
dora do brechó, Helmi da Silva, 

as roupas foram todas doadas e 
serão comercializadas a um pre-
ço simbólico. entre as peças que 
serão comercializadas terão mo-
letons, calças, casacos e blusas 
de lã. 

Rede Feminina promoverá feirão de 
roupas de inverno 
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Tigrinhos
Conselho Municipal de 
Saúde realiza reunião

Projeto aprendendo a Conviver tem 
continuidade

Na quarta-feira (30) esteve reu-
nido na unidade de saúde de ti-
grinhos, o Conselho Municipal de 
Saúde. Na oportunidade estiveram 
presentes todos os membros do 
conselho, onde foram discutidos di-
versos assuntos relacionados ao an-
damento das atividades da saúde. 
Primeiramente houve a apresen-
tação do novo secretário de Saúde, 
aristides Vieira Brandão Filho, es-
colhido também como novo presi-
dente do conselho. 

Posteriormente foi apresentado 
e aprovado o relatório  anual de ati-
vidades realizadas pela Secretaria 
Municipal de Saúde na gestão 2011, 
ações, trabalhos, programas desen-
volvidos de janeiro a dezembro  do 
mesmo ano, onde foi realizado um 
amplo debate com os conselhei-
ros, sendo aprovado pelos presen-
tes. também foi pauta da reunião 
as ações e resultados do Programa 
Nacional de Melhoria do acesso 
e da Qualidade da atenção Básica 
(PMaQ) que está sendo desenvol-
vido no município com o intuito de 
promover os movimentos de mu-
dança da gestão, e melhorar cada 
vez mais a qualidade dos serviços 
prestados e a melhoria do acesso da 
população de tigrinhos.

de acordo com o secretário 
aristides, “está sendo realizado jun-

Elisangela Rossato/Prefeitura

Conselho esteve reunido na quarta-feira

tamente com a Secretaria de edu-
cação, e recursos do município, um 
programa de saúde na escola, que 
visa atender os alunos da rede mu-
nicipal de ensino que apresentarem 
algum déficit de aprendizagem. Os 
mesmos estarão sendo encaminha-
dos para avaliação neurológica e 
tratamento com um neurologista. 
atividade essa que já está em anda-
mento e apresenta resultados posi-
tivos”, comenta.

O secretário explica também 
que na terça-feira (29) foi realizado 
com todos os alunos da escola mu-
nicipal, um teste de visão para tria-

gem com um profissional habilitado 
para detectar possíveis dificuldades 
visuais das crianças. a próxima eta-
pa será encaminhar aqueles que 
apresentaram algum problema no 
teste para uma consulta e tratamen-
to com um médico na área da oftal-
mologia.

O secretário informa que em 
breve a unidade de Saúde passará 
por uma reforma na sua área física, 
com troca de telhado, construção 
de uma rampa de acesso, pintura 
externa e interna e mudanças no 
setor odontológico, mas que ainda 
está em processo de licitação.

O projeto aprendendo a Con-
viver: Família, escola e Socieda-
de está tendo continuidade. as 
turmas de educação infantil do 
Cei Proinfância Criança Sorriso 
desenvolvem atividades como re-
ceber os avós na escola, tendo em 
vista que eles são integrantes do 
grupo familiar. 

Os avós das 21 crianças do 
Maternal ii estão comparecendo 
e participando das aulas. “São vá-
rias atividades como fazer receita 
culinária, assistir aula, cantar, re-
zar, mostrar objetos antigos, ensi-
nar a fazer chapéu com palhas de 
trigo e contar como era no tempo 
de infância”, afirmam as professo-
ras Marcia adriani de Oliveira e 
idiane Hensing Neu.

Para os professores, as crian-
ças aprendem mais. “elas ficam 
encantadas, pois demonstram o 
amor e carinho que sentem pelos 

avós. a ideia da atividade é en-
volver mais a escola e a família. 
assim que todos os avós vierem 
para a escola, o encerramento 

será com o Chá dos avós e par-
ticipação dos avós de todas as 
crianças e turmas”, explicam as 
professoras.

Crianças convivem mais com os avós

Elisângela Rossatto/Prefeitura de Tigrinhos

Campanha da fraternidade 
é lembrada na escola

Professoras participam de 
curso em Balneário Camboriú

Os alunos da oitava série da es-
cola de educação Básica Osvaldo 
Ferreira de Mello de Lajeado tigre, 
em tigrinhos, juntamente com a 
professora Cleoni Schabarum Cas-
sol, estiveram realizando uma sé-
rie de atividades para evidenciar 
a campanha da fraternidade 2012 
que tem por tema “Fraternidade e 
Saúde Pública”, nas aulas de ensino 
religioso.

durante as aulas foram organi-
zados três grupos de estudo, onde 
cada um elaborou questões e se 

dirigiu até a Unidade de Saúde de 
tigrinhos para realizar uma pesqui-
sa sobre todas as atividades desen-
volvidas pela Secretaria de Saúde. a 
pesquisa envolveu todos os profis-
sionais da saúde, e de acordo com 
os alunos, foi um trabalho muito 
interessante que deu-lhes a oportu-
nidade de conhecer como funciona 
o andamento das atividades da saú-
de no município. após a pesquisa, 
cada grupo levou para a sala de aula 
as informações coletadas onde rea-
lizaram socialização.

Elisangela Rossato/Prefeitura

Equipe da saúde foi fonte na pesquisa dos alunos

as professoras Fabiana Grando 
e Jacinta Gotardo estiveram nos 
dias 21 e 22 de maio participaram 
do curso sobre trilhas e ancora-
gem em Balneário Camboriú. O 
trilhas é uma parceria do Ministé-
rio da educação (MeC) e do insti-
tuto Natura, realizado com verba 
do programa Natura Crer para Ver 
e com coordenação pedagógica 
em parceria com a Comunidade 
educativa (CedaC), instituição re-
conhecida por sua atuação na área 

educacional. O projeto atende es-
colas públicas municipais, para as 
quais são enviados materiais edu-
cativos elaborados para apoiar o 
trabalho dos professores, no campo 
da leitura, escrita e oralidade, como 
jogos e acervo de livros para 1º ano.

Conforme as professoras, o 
projeto trilhas cria uma comuni-
dade de aprendizagem, onde todos 
aprendem e todos ensinam. Uma 
rede construída coletivamente, e de 
maneira plural.

Professoras participaram do curso em Balneário Camboriú

Divulgação
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MaravilhaCunha Porã
Ordem de serviço é entregue para 
asfaltamento de ruas

diretora de Cultura participa do 2º Fórum 
Catarinense de Gestores Municipais de Cultura

O prefeito de Maravilha, Orli Berger, entre-
gou ordens de serviço à empresa Gaia Rodovias, 
que será a responsável pela pavimentação asfál-
tica de trechos das Ruas José de anchieta, Nereu 
Ramos, Palmitos e iguaçu, no Bairro União.

as obras, que devem iniciar em breve, 
atendem antigas reivindicações dos morado-
res destes quatro trechos e serão feitas com re-
cursos próprios. ao todo, serão investidos R$ 
442.500,00.

Na Rua José de anchieta, o trecho asfaltado 
será entre a avenida araucária e a Rua Hercílio 

Luz; na Rua Nereu Ramos, entre a avenida eu-
clides da Cunha e Rua José de anchieta; na Rua 
Palmitos, trecho entre a avenida euclides da 
Cunha e Rua treze de Maio; na Rua iguaçu, tre-
cho entre a avenida euclides da Cunha e a Rua 
treze de Maio.

Berger destacou a importância da pavimen-
tação asfáltica das ruas. “isso é decorrente do 
desenvolvimento de Maravilha. São ruas cen-
trais e o asfaltamento vai auxiliar no escoamento 
dos veículos do centro da Cidade das Crianças. É 
mais uma obra”, encerrou o prefeito Orli Berger.

Cleusa Regner/O Líder

Ordens de serviço foram entregues à Gaia Rodovias

Na semana que passou a diretora de Cultu-
ra de Maravilha, Venice Baldissera, esteve parti-
cipando do 2º Fórum Catarinense de Gestores 
Municipais de Cultura e do Seminário Cultura 
como elemento transformador da sociedade, em 
Florianópolis.

Na oportunidade, o presidente da Federação 
Catarinense de Municípios (Fecam), douglas 
warmling e o presidente da Fundação Catari-
nense de Cultura (FCC), Joceli de Souza, assina-
ram o termo de Cooperação técnica que tem o 
objetivo capacitar agentes culturais para atuarem 
nas políticas do setor. Com essa parceria, as duas 
entidades se unem para viabilizar a capacitação 
dos agentes, através da escola de Gestão Pública 
Municipal (egem), órgão coligado à Fecam.

Na programação do evento, a diretora da 
Mostra de Cinema infantil Luiza Lins, lançou a 
“Mostra de Cinema infantil”, onde foi disponi-
bilizado para os municípios um kit de 44 filmes 
de curtas-metragens brasileiros, cartazes para 
ajudar na divulgação e camisetas. a diretora de 
Cultura e presidente do Colegiado de Cultura da 
associação dos Municípios do entre Rios (ame-
rios), Venice Baldissera, trouxe estes kits para os 
municípios da associação para que a amostra 
de cinema seja desenvolvida na região Oeste de 
Santa Catarina, mediante a assinatura do termo 
de adesão comprometendo-se em ser desenvol-
vido através dos departamentos e ou Secretarias 
de Cultura dos municípios. em Maravilha, já está 
programado para que o circuito estadual de cine-

ma infantil aconteça no mês de julho.
a amostra de cinema tem indicações de faixa 

etária variadas, atingindo a população de modo 
geral, onde os filmes ampliam o imaginário do 
público e estimulam o amor à cultura brasileira. 

Segundo Venice, a amostra de cinema será 
realizada em Maravilha, com ambiente especial 
para receber os munícipes bem como os estu-
dantes de escolas públicas e particulares.  “Hoje 
o evento é considerado o mais importante do seg-
mento no Brasil e conta com um acervo significa-
tivo. através das mostras no interior, os filmes vão 
circular e chegar a mais crianças”, ressalta.

No segundo dia de evento, na plenária do fó-
rum, foi debatido e elaborado o Plano estadual de 
Cultura, sendo aprovado com a participação dos 
gestores culturais presentes. Na oportunidade a 
diretora Venice fez uso da plenária expondo as si-
tuações enfrentadas na região do grande Oeste e 
defendendo, não somente a cultura de Maravilha, 
mas sim da região da amerios que é a mais rica 
do estado na diversidade das etnias. 

Venice também fez a entrega de reivin-
dicações dos gestores culturais da região da 
amerios ao presidente da Fecam, douglas 
warmling, com o objetivo de demonstrar o 
interesse e as preocupações dos municípios 
do Oeste. Conforme a diretora, na cultura 
precisa-se reinventar permanentemente num 
conjunto de municípios, pois os principais 
traços de uma cidade criativa é a cultura que 
ela promove.

Divulgação/Cultura

 Componentes do Colegiado de Cultura da Amerios estiveram presentes no evento

Na quinta-feira (31), a prefeita Luzia iliane 
Vacarin, juntamente com o secretário de admi-
nistração e Fazenda, Silvio Richardt e o assessor 
jurídico diogo Potrich, estiveram reunidos com 
os moradores da avenida do Comércio e das 
Ruas 20 de Julho e 13 de Maio, para discutir a 
pavimentação asfáltica.

Na reunião, o secretário de administração 
esclareceu os custos de asfaltamento das vias. 
Na sequência, a prefeita abordou sobre o acor-
do entre administração e todos os presentes, 
que os moradores das respectivas vias contri-
buirão economicamente com 30% do valor total 

a ser gasto para pavimentação asfáltica, caben-
do a cada morador o pagamento proporcional à 
metragem da frente de seu imóvel, multiplicado 
pela metragem correspondente a metade da 
respectiva via.

assim, pelo asfaltamento a ser realizado na 
avenida do Comércio, Rua treze de Maio e Rua 
20 de Julho os moradores pagarão, proporcio-
nalmente, o valor de R$ 14,30 o metro quadrado 
de área asfaltada, cujos valores das contribui-
ções de melhorias de cada morador poderão ser 
pagos em até 12 meses, sem acréscimo e corre-
ção monetária, a partir da finalização da obra. 

Silvana Weber/Prefeitura

Prefeita explanou sobre os custos de asfaltamento das vias

administração reúne moradores para debater 
sobre projeto de pavimentação

Prefeita acompanha trabalhos 
realizados no município

Na última semana a administração Mu-
nicipal esteve acompanhando as obras da Se-
cretaria de infraestrutura e Secretaria de de-
senvolvimento econômico. Os secretários das 
pastas acompanhados da prefeita vistoriaram 
os trabalhos realizados no município.

Conforme o secretário de infraestrutura, 
Liandro Jagnow, foram realizados trabalhos 
em parceria com a Secretaria de desenvol-
vimento econômico para abertura de rua e 
terraplanagem na área industrial três. O Secre-
tário de desenvolvimento Jorge diedrich, des-
taca que os trabalhos realizados, vão viabilizar 
a instalação de mais uma empresa em breve.

Jagnow também salienta que foram rea-
lizados trabalhos de cascalhamento de pátios 
de pavilhões de entidades, a exemplo da Linha 
Olaria, onde foi feito um completo trabalho de 
cascalhamento e compactação. as equipes da 
Secretaria de infraestrutura também estiveram 
recuperando a estrada geral da Linha Borbole-
ta e devem atender em seguida as Linhas Santo 
antônio e Linha Bonita.

de acordo com o secretário de infraestru-
tura, um intenso trabalho de recuperação e 
melhoria de acesso de aviários, chiqueirões e 
salas de ordenha vêm sendo realizado. “este 
grande investimento realizado é pensando na 
qualidade dos acessos dos agricultores, para 
que estes possam escoar sua produção sem 
problemas ou atrasos”, diz.

também é realizado rotineiramente o tra-
balho de recolhimento de entulhos e lixo no 
centro urbano, assim como os serviços de jar-
dinagem para manter a cidade sempre limpa 
e bonita.

Com a chegada do inverno, a Secretaria de 
infraestrutura adotou o sistema de turno único 
de trabalho, para poder utilizar melhor as ho-
ras mais secas do dia, uma vez que pela parte 
da manhã, os trabalhos são dificultados devido 
a grande umidade. O secretário destaca que a 
medida irá fazer com que o trabalho da Secre-
taria seja melhor desempenhado nesta época 
do ano e pede a compreensão e colaboração 
dos munícipes.

Silvana Weber/Prefeitura

Secretários e prefeita acompanham trabalhos na área industrial



 -  MARAVILHA  -  S C,  06  de JUNHO de 2012 M/03..................................................................................................

Flor do Sertão

Na última semana os alunos e 
professoras do Programa Brasil e 
Santa Catarina alfabetizados rece-
beram a visita das coordenadoras 
do Centro de educação de Jovens e 
adultos (CeJa) de Maravilha, Salete 
Cibulscki e Lucena engler. 

a visita teve como meta incen-
tivar os alunos a dar continuidade 
ao processo educacional através do 
programa, além de realizar a obser-
vação das ações realizadas pelos 
alunos. 

O Programa Brasil e Santa Ca-
tarina alfabetizados é desenvolvido 
pelo Ministério da educação (MeC) 
e objetiva, por meio de parcerias 
com estados e municípios, elevar 
a escolaridade dos jovens com 15 
anos ou mais, adultos e idosos que 
não frequentaram ou não tiveram 
acesso à escola na idade adequada, 
erradicando o analfabetismo. 

Conforme a professora e 
coordenadora do programa no 
município, delisa engel, a redução 
dos índices de analfabetismo 
reflete na qualidade de vida da 
população, na melhora do processo 
saúde-doença e das condições e 

Adriano Pereira/Assessoria Prefeitura

Adriano Pereira/Assessoria Prefeitura

Coordenadoras incentivaram a participação dos munícipes flor-sertanenses

Coordenadoras do CeJa visitam 
alunos de Flor do Sertão 

aspectos sociais. “Nosso município 
conhece essas barreiras limitadoras 
e oportuniza transpassá-las, 
concedendo benefícios para os 
alunos, como transporte, material 
pedagógico, lanche, consulta 
médica, óculos, entre outros 
subsídios que venham a agregar 
incentivo a participação”, pontua.

delisa cita a gestão municipal 
como decisiva nas ações de melho-
ria da qualidade de vida através da 
educação. “a administração Mu-

nicipal busca através do programa 
abrir uma porta de acesso à cida-
dania  e despertar o interesse pela 
elevação da escolaridade no mu-
nicípio, proporcionando subsídios 
que promovam a concretização das 
pessoas, pois reconhece que todos 
possuem sonhos possíveis de serem 
realizados e muitos deles começam 
com o saber ler e escrever, justifi-
cando a necessidade, muito além 
de méritos palpáveis os subjetivos 
da educação”, finaliza. 

Por meio do Programa Nacional 
de Habitação Rural (PNHR), a Secre-
taria Municipal de assistência Social 
montou um novo grupo de habitação. 

O programa tem como finalidade 
conceder subsídios, com recursos do 
Orçamento Geral da União (OGU), 
aos agricultores familiares, organiza-
dos sob a forma coletiva para cons-
trução de unidade habitacional em 
área rural, na modalidade de auto 
construção assistida através do Pro-
jeto Moradia Camponesa do Movi-
mento dos Pequenos agricultores 
(MPa).

Para definir o grupo foi realizada 
uma reunião que contou com a par-
ticipação do prefeito Rogério Perin, 
o vice-prefeito Nestor Storch e o re-
presentante do MPa, Fabiano Baldo, 
além da população interessada, com 

representantes de aproximadamente 
25 famílias flor-sertanenses.

Na oportunidade foram apresen-
tados dados sobre o novo programa 
onde enquadram-se agricultores com 
renda de R$ 120,00 a R$ 15.000,00 
mediante apresentação da declara-
ção de aptidão ao Pronaf (daP). 

Ficou definido que no dia 20 de 
junho as famílias interessadas irão 
apresentar a administração a docu-
mentação para montar os processos, 
sendo que na data, um representante 
do MPa estará presente auxiliando 
na organização dos documentos per-
tinentes e preenchimento de formu-
lários. Na nova modalidade habita-
cional serão contempladas em torno 
de 20 famílias, cuja habitação será de 
46,60 metros quadrados, conforme 
padrão do programa.  

Reunião auxilia novo grupo 
de habitação 

Secretaria de Assistência 
Social promove curso de 
corte e costura industrial

Secretaria de assistência Social realiza reunião para 
apresentar modalidade do Projeto Moradia Camponesa 
do Movimento dos Pequenos agricultores

Com o objetivo de proporcionar 
a avaliação nutricional das crianças 
flor-sertanenses através da verificação 
de peso e altura, prevenir anemia e 
verminoses através de orientações e 
acompanhamento multiprofissional, 
a Secretaria de Saúde promoveu na 
quarta-feira (30) a realização de mais 
um encontro do programa de atenção 
a saúde da criança.

O encontro foi dinâmico e contou 
com palestra, receita culinária, lanche 
e entrega de lembrança. 

Conforme a nutricionista e coor-
denadora das ações, Lidiane Staudt, 
a ideia é trazer um profissional a cada 
encontro para tratar dos mais diver-
sos assuntos relacionados às crianças. 
“além de realizar um controle nutricio-
nal que é necessário para as crianças, 
aproveitamos o momento para pro-
movermos orientações relacionadas a 
saúde da criança, hoje estamos desen-
volvendo uma palestra com médico da 
unidade sobre as doenças de inverno”. 

Lidiane conta a receita que foi 
desenvolvida no encontro. “além da 
palestra, no encontro ensinei as mães 
a realizar uma receita saudável de bri-
gadeiro, feito com mandioca, o qual é 
de alto valor nutricional”. 

a Secretaria de assistência Social, 
por meio do Centro de Referência em 
assistência Social (CRaS) desenvolve 
ações de caráter efetivo no fortaleci-
mento de vínculos através de várias 
ferramentas de valorização. 

Recentemente a Secretaria inves-
tiu R$ 10.650,00 na aquisição de oito 
máquinas de costura industrial, duas 
interloc e seis retas, e lançou um curso 
de corte e costura industrial, onde 10 
munícipes estão sendo beneficiados.

O curso objetiva promover gera-
ção de emprego e renda e inserir as 
pessoas no mercado de trabalho atra-
vés da qualificação profissional. O cur-
so iniciou no dia 10 de maio e é minis-
trado nas terças e quintas-feiras das 19 
às 22h, totalizando 80 horas aula. 

a assistente social Silvani dall' 
agnol, destaca que houve uma busca 
acentuada, com grande interesse dos 
munícipes para a realização do curso. 
“em um primeiro momento, obtive-

mos 30 inscritos, onde a maioria teve 
preferência para estar frequentando 
no período diurno. Como não conse-
guimos professor para esse turno, bus-
camos os interessados em participar a 
noite e montamos a primeira turma. 
Contudo, desse primeiro grupo a pes-
soa que aprender bem, se sobressair, 
será contratado para ministrar o curso 
na parte do dia”, comenta.

a assistente social frisa que as 
ações do CRaS são decisivas na er-
radicação de condições de vulnera-
bilidade. “Nosso objetivo é trabalhar 
no intuito de combater as condições 
geradoras da miséria, da pobreza e da 
exclusão social. Só assim estaremos 
promovendo a autonomia dos nossos 
usuários, enquanto sujeitos de direitos 
e protagonistas de sua própria história, 
para isso, contamos com todos os sub-
sídios disponibilizados pela adminis-
tração Municipal, que atende a todos 
com prioridade”, finaliza.

Capacitação

Programa Saúde da Criança realizou 
encontro

a secretária de Saúde, Maristela 
Valler, acompanhou o encontro e fez a 
entrega de uma toalha como incentivo 
ao programa. “temos a necessidade 
de atender a toda a população flor-
sertanense em nossos programas de 
atenção a saúde, entre eles, o Programa 
Saúde da Criança que vem atingindo 
com sucesso as metas objetivadas”, 
pontua. 

Maristela ainda comenta as ações 
do programa como motivadoras. “Nos-
sos programas são feitos pensando na 
necessidade de cada munícipe. Per-
ceber o interesse deles em participar 
e acompanhar as atividades nos deixa 
satisfeitos e nos motiva. São várias con-
quistas para a saúde, mas a conquista 
mais satisfatória é o bem estar de cada 
cidadão”, enfatiza.  

Palestras, receita, lanche e entrega de lembrança fizeram parte do 
encontro
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Cotidiano

bombeiros 
Ocorrências

NO tRÂNSitO SOMOS tOdOS PedeStReS!

Nem sempre o que é bonito é seguro. a segurança é o princípio funda-
mental de todos os equipamentos para veículos, motocicletas, caminhões, 
ônibus, etc. as regras que estão no Código de trânsito visam à segurança, 
qualquer alteração no veículo só poderá ser feita após autorização ex-
pressa do Órgão de trânsito competente. inclusive existe uma infração 
de trânsito prevista no Código de trânsito Brasileiro (CtB) que prescreve: 
conduzir veículo com equipamento obrigatório em desacordo com o es-
tabelecido pelo Conselho Nacional de transito (Contran): infração grave, 
penalizada com multa R$ 127,69 e mais cinco pontos no prontuário de ha-
bilitação do infrator, para ser computado para futura suspensão do direito 
de dirigir. também está prevista uma medida administrativa de retenção 
do veículo para regularização, portanto, antes de colocar qualquer tipo de 
equipamento em sua motocicleta, amigo piloto, inclusive os retrovisores 
pequenos, consultem o órgão de trânsito da sua cidade.

Major
Segalin

retrovisores 
pequenos em motocicletas

Obituário

Na Linha Barro Preto, em Ma-
ravilha, por volta das 11h05 de do-
mingo (03), a Polícia Militar (PM) 
recebeu a informação que nas pro-
ximidades da pedreira, moradores 
teriam encontrado uma bicicleta 
cromada, estilo Cross FreeStylle, 

com rodas de cor laranja, aro 16.
a bicicleta foi localizada por um 

menor sob o leito de um riacho, pos-
sivelmente levada pela correnteza. 
a bicicleta foi recolhida e entregue 
ao plantonista da Polícia Civil para 
as devidas providências.

Bicicleta é recuperada

Homem é enquadrado na Lei 
Maria da Penha

Homem é preso por embriaguez 
ao volante

a Polícia Militar (PM) de Maravi-
lha, por volta das 19h40 de sextafeira 
(01), na Rua General Osório foi acio-
nada para atender uma ocorrência 
de Maria da Penha.

de acordo com a PM, a mulher 
relatou que seu esposo havia amea-

çado-a com uma faca e encontrava-
se no interior da casa com o filho do 
casal. No momento a mulher optou 
por representar criminalmente con-
tra seu esposo, sendo então dado 
voz de prisão e conduzido o homem 
para a delegacia.

de acordo com a Polícia Militar 
(PM), um soldado da PM, enquanto 
realizava atendimento de uma ocor-
rência na Rua General Osório, por 
volta das 19h50 de sexta-feira (01), 
foi atropelado por uma caminhonete 
Nissan Frontier, que passou sobre seu 
pé e em seguida se evadiu do local. 

Conforme a PM, momentos antes 
havia sido repassada a informação 
que uma caminhonete com as mes-
mas características estaria transitan-
do em “zigue-zague” pelo centro da 
cidade com velocidade incompatível 
com a regulamentada, além de estar 
ameaçando a integridade física dos 
pedestres e demais veículos.

Segundo informações repassa-
das pelo soldado da PM, tratava-se 

da mesma caminhonete em ambas 
as situações, uma vez que conseguiu 
visualizar a placa. 

durante buscas, o veículo foi lo-
calizado na garagem de uma residên-
cia na travessa das Rosas. de acordo 
com a PM, o condutor foi identifica-
do e apresentava visíveis sinais de 
embriaguez alcoólica, sendo que mal 
conseguia manter-se em pé.  No de-
poimento, o homem reconheceu que 
conduzia seu veículo após ingerir be-
bida alcoólica e concordou em reali-
zar o teste de alcoolemia. 

ele foi conduzido até a delegacia 
onde foi constatado a embriaguez 
com 0,55 mg de álcool por litro de 
ar, onde foi lavrada a prisão em fla-
grante.

Das 08h do dia 01 de junho às 
08h do dia 02 de junho

O Corpo de Bombeiros de Ma-
ravilha efetuou seis atendimentos 
pré-hospitalares e duas vistorias.

Das 08h do dia 02 de junho às 
08h do dia 03 de junho

Foram atendidas no plantão 
duas ocorrências pré-hospitalares 
e um acidente de trânsito.

Das 08h do dia 03 de junho às 
08h do dia 04 de junho

Os Bombeiros de Maravilha 
realizaram cinco atendimentos 
pré-hospitalares e uma ocorrência 
de prevenção. 

PRF registra dois acidentes 
de trânsito no domingo 

dois acidentes de trânsito foram 
atendidos pela Polícia Rodoviária 
Federal (PRF), posto de Maravilha, 
no último domingo (03). O primeiro 
acidente registrado foi uma colisão 
traseira, às 15h40 no km 101,3 da 
BR-163 em São José do Cedro.

de acordo com a PRF, envol-
veram-se um gol de São Paulo/SP 
conduzido por irineu José Berté de 
32 anos, que ficou ileso; e a moto 
Honda/CG 150 de São José do Ce-
dro pilotada por diego antônio Jun-
ges de 21 anos, que teve ferimentos 
graves.

O segundo acidente foi uma 
colisão transversal por volta das 
17h30, no km 601,7 da BR-282 em 
Maravilha. envolveram-se o gol de 
Maravilha conduzido por Luis Car-
los Martens, de 46 anos, que teve 
ferimentos graves; e o Fiat/uno de 
Chapecó conduzido por Júnior Cé-
sar Grando de 25 anos, que teve fe-

rimentos leves. 
Os passageiros do gol, dolores 

Provin Martens, 41 anos e Fabrício 
José engler, 27 anos, tiveram feri-
mentos graves e a passageira do 

uno, Catiane Ferreira, de 22 anos, 
também saiu com ferimentos gra-
ves. Os cinco feridos foram aten-
didos pelo Corpo de Bombeiros de 
Maravilha.

Os veículos envolvidos tiveram danos de grande monta

Divulgação/PRF

EDITH ARAÚJO CARPES, 93 anos, 
faleceu no sábado (02). Nascida em 
03 de agosto de 1918, era professora 
e atuou na área em iraí/RS e Frederi-
co westphalen/RS, onde deixou mui-
tos alunos e amigos. Foi casada com 
amaury Carpes, falecido em 1979, com 
quem teve um filho, Luiz Claudio Car-
pes. atualmente edith residia em São 
Miguel do Oeste.

ELOI SCHAEFER nasceu no dia 05 de junho de 1951 em So-
bradinho/RS. eloi era casado, pai de três filhos e tinha três netos. 
Faleceu aos 60 anos no dia 01 de junho no Hospital São José de Ma-
ravilha. Seu corpo foi velado na Capela Santa terezinha do Bairro 
União e foi sepultado no cemitério municipal. 

Um jovem foi morto a facadas 
na tarde de sexta-feira (01), por 
volta das 14h35, no Bairro Bela 
Vista, em Maravilha. de acordo 
com o delegado de Polícia Civil 
de Maravilha, wagner Meirel-
les, a vítima, evandro dos Santos 
alves da Silva, conhecido como 
‘Vandão’, 20 anos, teria sido mor-
to a facadas com dois cortes no 
tórax e um na testa. O acusado do 

crime é seu primo, Nilson adria-
no Joner, popularmente conheci-
do como ‘Piti’.

Conforme a Polícia Militar 
(PM), a vítima foi socorrida pelo 
Corpo de Bombeiros e encami-
nhada ao Hospital São José de 
Maravilha, porém veio a óbito 
logo após receber os primeiros 
atendimentos.

ainda, conforme o delega-

do, os dois envolvidos no crime 
possuem várias passagens pela 
Polícia. e ele ressalta que os mo-
tivos do assassinato ainda são 
desconhecidos. “até o momento 
há informações e indícios de que 
tenha ocorrido um desenten-
dimento entre os dois, mas isso 
ainda precisa ser investigado. as 
testemunhas são poucas”, afirma 
Meirelles.

Jovem é morto a facadas
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Cotidiano

No domingo (03), a Polícia Militar 
(PM) atendeu duas ocorrências de fur-
to no Bairro União e uma recuperação 
de veículo.

Por volta das 09h40, o solicitante 
relatou que deixou sua caminhone-
te Vw/saveiro estacionada em frete à 
residência na noite de sábado (02) e, 
ao sair pela manhã, percebeu que a 
capota marítima estava entreaberta. 
ao verificar percebeu a falta de uma 
caixa de som equipada com dois auto-
falantes 12”, marca Selenium 600 watts, 
quatro cornetas Rodstar 300 RMS, e um 
módulo Rodstar 2400 watts Power. Res-
saltou que a caixa de som estava sobre 
a carroceria da caminhonete, já o mó-
dulo estava fixado no banco do veículo. 
a vítima informou ainda, que um dos 

autofalantes estava com um corte de 
aproximadamente dois centímetros de 
comprimento e foi subtraído do veículo 
um pendrive, de cor azul, marca Kings-
ton, de 4GB. 

também no Bairro União, na Rua 
Silvio de Noronha, por volta das 10h15, 
a PM recebeu a informação que o Vw/
gol Rolling Stones, de cor branca, placas 
JMB 2829, de Cunha Porã/SC, teria sido 
furtado. Conforme a vítima, às 22h de 
sábado (02), teria estacionado o veículo 
na rua, em frente a sua residência. 

de acordo com a PM, imediata-
mente foram informados os municí-
pios da área do batalhão. Por volta das 
23h a guarnição enquanto realizava 
rondas pela travessa das Rosas, no 
Bairro Jardim, encontrou o automóvel 

furtado estacionado. O veículo estava 
aberto, sem sinais de arrombamento, 
contendo em seu interior um módulo e 
dois autofalantes. 

Por volta das 15h10, na Rua Silvio 
Noronha, de acordo com a PM ocorreu 
outro furto. O comunicante relatou que 
teve o som de seu automóvel furtado, 
possivelmente durante a noite. do in-
terior do veículo foi furtada uma caixa 
de som equipada com dois autofalan-
tes 12”, duas cornetas, um twitter e um 
módulo de 2000 watts.

a vítima relatou que o veículo per-
maneceu estacionado em frente à resi-
dência, no horário entre 01h30 e 09h30. 
Não houve arrombamento, pois a porta 
traseira do veículo estava com defeito 
no sistema de fechamento.

Maravilha
Veículo e equipamento de som são furtados 
no Bairro União 

Assaltantes invadem casa do deputado estadual 
Daniel Tozzo

a residência do deputado estadu-
al daniel tozzo foi assaltada por volta 
das 21h30 de sábado (02) no interior 
de Cordilheira alta/SC. além do depu-
tado, familiares e empregados foram 
rendidos.

tozzo relatou à Polícia que três ho-
mens armados e encapuzados teriam 
invadido a casa e rendido a empregada 
e o filho dela. depois disso, imobiliza-
ram o deputado, a mulher, duas filhas 
e o genro.  

Os bandidos roubaram eletrôni-
cos, eletrodomésticos, jóias, perfumes 
e dois carros: uma S-10 da família e 
um Honda civic, que era utilizado pelo 

deputado e pertence à assembleia Le-
gislativa do estado de Santa Catarina 
(alesc).

Os veículos foram utilizados pe-
los criminosos na fuga. ambos foram 
abandonados e localizados pela Polícia 
no domingo. O Honda estava distante 
cerca de dois quilômetros da casa do 
deputado e a caminhonete foi encon-
trada no interior de Chapecó, perto da 
divisa com o Rio Grande do Sul.

Conforme o boletim de ocorrência, 
os bandidos estavam armados com re-
vólver, pistola e uma espingarda com 
luneta. a divisão de investigação Cri-
minal de Chapecó apura o caso.

Deputado estadual Daniel Tozzo foi 
rendido pelos bandidos

Divulgação

dois acidentes de trânsito com danos materiais são 
registrados na segunda-feira

Casal morre e bebê fica gravemente 
ferido em acidente na BR-153

a Polícia Militar (PM) de Maravilha 
atendeu dois acidentes de trânsito na 
segunda-feira (04). Na avenida araucá-
ria, por volta das 09h20, envolveram-se 
no acidente a camionete F-350 de Mara-
vilha, conduzida por um homem de 36 
anos e o GM/omega com placas tam-
bém de Maravilha, conduzido por um 
homem de 42 anos. Conforme a PM, 
ninguém se feriu, houve apenas danos 
materiais de pequena monta.

Por volta das 13h45, também na 
avenida araucária, ocorreu outro aci-
dente de trânsito envolvendo uma ca-
mionete Ford/courier com placas de 
Maravilha, conduzida por um homem 
de 47 anos e o Vw/gol com placas tam-
bém de Maravilha conduzido por um 
homem de 54 anos. de acordo com a 
PM, foram registrados danos materiais 
de pequena monta.

Isabel Müller/ O Líder

Ford/courier teve danos na porta lateral esquerda

Na manhã de terça-feira (05), uma 
tragédia foi registrada por volta das 8h 
na BR-153 em Concórdia, na serra do 
Cachimbo. Um casal morreu e um 
bebê (menino) de apenas quatro me-
ses foi encaminhado ao Hospital São 
Francisco em estado gravíssimo. 

Uma carreta carregada com frutas 
do Mato Grosso do Sul desceu uma 
ribanceira de aproximadamente 40 
metros. Os corpos das duas vítimas 

ficaram mutilados. a carreta fazia o 
sentido irani, quando o motorista 
perdeu o controle da direção e saiu da 
pista.

O condutor foi identificado como 
Silas Pereira da Rocha, 23 anos. Se-
gundo informações dos Bombeiros, o 
corpo da mulher teria sido projetado 
para fora da carreta. ela estava abra-
çada com a criança que foi resgatada 
com vida.

a assessoria do deputado infor-
mou que os bandidos não teriam agre-
dido as vítimas e todos os envolvidos 
passam bem.

Fotos: Ricardo Santuari/Rádio Aliança

Carreta tomba, mata casal e deixa bebê de quatro meses gravemente ferido
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::::: Compromisso com o leitor,  :::::
compromisso com a notícia!

Fotos: Janaína Hanauer/ O Líder

Modelo

JESC

edificar Construtora leva o título no futebol de campo

SdR Maravilha tem classificados para a fase estadual 

JANAINA HANAUER

No domingo (03) foi realiza-
da a segunda partida da final do 
Campeonato de Futebol de Campo 
de Modelo. O jogo de ida foi reali-
zado no campo do tuiuti na Linha 
Salete no dia 26 de maio, onde se 
enfrentaram tuiuti “B” e edificar 
Construtora, com o placar final fi-
cou em 3 a 3.

a decisão do título foi no últi-
mo domingo (03) no estádio alto 
da Montanha em Modelo. Às 14h 
foi realizada a disputa do tercei-
ro lugar entre tuiuti “a” e inter do 
Cedro, onde o inter do Cedro con-
quistou o terceiro lugar com a vitó-
ria de 6 a 2. Às 16h enfrentaram-se 

Edificar conquistou o título vencendo por 2 a 1 Tuiuti “B” ficou com o segundo lugar

no jogo de volta, tuiuti “B” e edifi-
car Construtora em busca do título, 
onde sagrou-se campeã a edificar 

Construtora, vencendo por 2 a 1.
após os jogos foi entregue a 

premiação aos vencedores. a equi-

pe disciplina ficou com a equipe da 
Pitinga. a defesa menos vazada fi-
cou com Volnei Sibauer da equipe 

da edificar Construtora e o golea-
dor foi Maicon welter da equipe do 
inter do Cedro. 

a etapa regional Oeste dos Jogos 
escolares de Santa Catarina (Jesc), de 
12 a 14 anos, foi realizada em Xaxim 
entre os dias 28 a 30 de maio. a com-
petição envolveu as modalidades de 
badminton, xadrez, basquete, futsal, 
handebol, tênis de mesa e vôlei nos 
naipes masculino e feminino, sendo 

que da Secretaria de desenvolvimento 
Regional de Maravilha classificaram-se 
as modalidades de tênis de mesa mas-
culino, handebol masculino e voleibol 
feminino.

Participaram aproximadamente 
1,1 mil atletas, dirigentes e técnicos de 
cerca de 50 municípios, que classificou 

os campeões de cada modalidade para 
a etapa estadual que ocorre de 22 a 24 
de junho, em Lages.

a etapa regional Oeste envolveu 
escolas públicas e particulares das Se-
cretarias de desenvolvimento Regio-
nal de Maravilha, Xanxerê, dionísio 
Cerqueira, São Miguel do Oeste, São 

Lourenço do Oeste, Quilombo, Palmi-
tos, itapiranga e Chapecó. Os Jesc são 
uma promoção do Governo do estado, 
com realização da Fesporte e apoio das 
SdR’s e prefeituras. Os campeões da 
etapa estadual garantem vaga para as 
Olimpíadas escolares Brasileiras, que 
serão realizadas em setembro, em Po-

ços de Caldas/MG.
Os classificados da SdR Maravilha 

para a fase estadual são: Centro educa-
cional Raymundo Veit de Maravilha no 
tênis de mesa masculino; escola Rodri-
gues alves de Saudades no handebol 
masculino e escola Rodrigues alves de 
Saudades no voleibol feminino.

após mais de uma semana de trei-
nos, com a pausa do Campeonato Bra-
sileiro para a realização de amistosos 
internacionais, o internacional volta a 
campo hoje (05), às 21h50, contra o São 
Paulo, no estádio Beira Rio, em Porto 
alegre. O time comandado pelo téc-
nico dorival Júnior não contará com a 
presença do atacante Leandro damião 
e nem do meia Oscar, que estão defen-
dendo a Seleção Brasileira. Por outro 
lado, Sandro Silva e d’alessandro estão 

recuperados e deverão ir a campo dian-
te do São Paulo. Jajá foi reintegrado ao 
grupo e também estará à disposição de 
dorival.

O inter é o quarto colocado, com 
quatro pontos na tabela de classifica-
ção, com uma vitória por 2 x 0 sobre o 
Coritiba na primeira rodada do Bra-
sileirão e um empate em 3 x 3 com o 
Flamengo, fora de casa, na segunda 
rodada. No decorrer da semana, o Cru-
zeiro manifestou interesse em contratar 

o zagueiro Bolívar e o indepiendente 
confirmou estar interessado no volante 
Bolatti. apesar das sondagens, nenhu-
ma proposta foi oficializada ao inter 
e os jogadores permanecem no Beira 
Rio. a comissão técnica afirma que não 
descarta a escalação de ambos os joga-
dores entre os titulares para a sequên-
cia de jogos do Campeonato Brasileiro, 
uma vez que o internacional busca re-
forços para o sistema defensivo.

Mesmo estando no mercado em 

busca de jogadores, ne-
nhum reforço foi anun-
ciado oficialmente pelo 
clube gaúcho. Nilmar 
segue nos planos, apesar 
de ter proposta de clubes 
europeus com salários mais atraen-
tes. a direção do clube garante que os 
reforços serão jogadores experientes 
e com condições de chegar e assumir 
a titularidade e que o clube não fará 
apostas em jogares tidos como pro-

messa. a provável escalação do inter-
nacional para o jogo de hoje, diante 
do São Paulo, às 21h50 deve ter Muriel; 
Nei, Rodrigo Moledo, Índio e Jackson; 
Fabrício, elton, Sandro Silva, dátolo e 
d’alessandro; Gilberto e dagoberto.

O colorado recebe hoje o tricolor paulista na abertura da terceira 
rodada do Campeonato Brasileiro

antes da semifinal da Copa do Brasil, o tricolor gaúcho tem pela frente o atlético-GO no Serra 
dourada pela terceira rodada do Brasileirão

inter enfrenta o São 
Paulo hoje no Beira Rio

Os novos reforços do Grêmio che-
garam ao estádio Olímpico em Porto 
alegre e foram apresentados oficial-
mente ao torcedor. O lateral-esquer-
do Fábio aurélio foi contratado para 
assumir a titularidade imediata, onde 
o titular da função está lesionado e 
o jogador Pará está improvisado na 
função. Fábio aurélio vestirá a camisa 

número 16. Já o meia Zé Roberto será 
o novo maestro do tricolor gaúcho e 
usará a camisa 10. Os jogadores terão 
condições legais de atuar pelo clube a 
partir do dia 20 deste mês.

antes disso, porém, o Grêmio 
tem pela frente o atlético-GO, hoje 
(06), às 19h30, no Serra dourada, 
em Goiânia, jogo válido pela terceira 

rodada do Campeonato Brasileiro. O 
time gaúcho é o sétimo colocado na 
tabela do Brasileirão, com três pontos 
ganhos e busca agora recuperar os 
pontos perdidos na primeira rodada, 
onde foi derrotado pelo Vasco, em 
São Januário, no Rio de Janeiro.

  Pela Copa do Brasil, o Grêmio 
volta a campo no dia 13 de junho, no 

estádio Olímpico, contra o Palmeiras, 
do técnico Luiz Felipe escolari. O jogo 
da volta acontece no dia 21 de junho, 
na arena Barueri, em São Paulo.  a 
competição é prioridade para o trico-
lor gaúcho, uma vez que busca a clas-
sificação para a taça Libertadores da 
américa do próximo ano.

a novidade no Grêmio é o retor-

no de Kleber Gladiador e de Miralles, 
os jogadores estão recuperados e à 
disposição do técnico Vanderlei Lu-
xemburgo. a provável escalação do 
Grêmio para o jogo de hoje deve ter 
Vitor; Gabriel, Gilberto Silva, Naldo 
e Pará; Fernando, Souza, Léo Gago 
e Marco antonio; Miralles e andré 
Lima.

Grêmio enfrenta o atlético-GO fora de casa hoje
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eSCReVi
aqui nesta coluna que finalmente apareceu o futebol da Seleção Brasileira treinada por 

Mano Menezes quando o Brasil derrotou a dinamarca e estados Unidos, parecia que tudo 
estava bem encaminhado, será que me enganei? Pois com o futebol apresentado na derrota 
para os mexicanos estou com um pé atrás, é verdade que a Seleção do México exerceu mar-
cação forte em todos os setores do campo e saiu em velocidade para o contra ataque, onde 
no primeiro gol o jogador da Seleção Mexicana quis cruzar a bola para a área sendo que esta 
descreveu uma curva e bateu no poste atrás do goleiro e entrou, e logo depois Juan cometeu 
pênalti infantil no atacante, que convertido fechou o placar 2 x 0.

daMiÃo e neYMar
É incrível o Neymar este craque do Santos não consegue jogar bem na Seleção, toda a vez 

que recebe marcação forte desaparece, outro que ainda não entrosou na Seleção Brasileira é 
Leandro damião, que não é nem sombra daquele jogador quando atua pelo inter, então me 
parece que o Mano ainda não tem o ataque da Seleção definido. então pode ser damião e 
Neymar ou Neymar e Pato ou Hulk e Pato ou será que ele jogará com três atacantes: Neymar, 
damião e Hulk? eu gostaria de ver a Seleção na Olimpíada num sistema 1-4-4-2, com Rafael, 
daniel alves, Thiago Silva, Juan e Marcelo, Sandro, Ramires, Oscar e Ganso e no ataque Ney-
mar e damião.

DOIS TOQUES
Hoje (06), às 21h50, no Beira Rio tem inter e São Paulo, será a volta da emoções do Brasi-

leirão 2012, os times estão desfalcados, o inter sem Oscar e damião e o São Paulo sem Lucas e 
Casemiro, todos a serviço da Seleção.  

eles também estarão em campo hoje às 19h30, enfrentarão o poderoso atlético de Goiás 
do Hélio dos anjos, se perderem dirão que estão concentrando forças para enfrentar o Palmei-
ras pela Copa do Brasil.

agora o Galo Mineiro também pode ser considerado um dos favoritos para conquistar o 
Brasileirão da série a, o que não acontece desde 1971, por que o R10, Ronaldinho Gaúcho está 
por lá para fazer dupla de ataque com Jô, um ex-colorado e um ex-gremista. Minha dúvida: 
atacarão mais dentro ou fora de campo?

O inter quer Nilmar, o Nilmar quer o inter, então este negócio tem tudo para dar certo. aí 
me parece que o Orlando da Hora, procurador do atleta, deverá se reunir com o Fernandão 
para a assinatura do contrato nos próximos dias. 

O américa Mineiro é o grande destaque após a quarta rodada do Campeonato Brasileiro 
da série B, o coelho venceu os quatro jogos que disputou até aqui, somando 12 pontos e enca-
minha muito bem a sua volta para a elite do futebol brasileiro em 2013. 

SÃO PAULO
Já estão pensando em punir o dorival, toda 

hora existe problema de relacionamento com 
jogadores e o treinador. tinga, dagoberto, Jô, 
Jajá, Fabricio... dorival já tinha conseguido a 
proeza de brigar com Neymar no Santos. Com 
esse clima o inter recebe o São Paulo hoje no 
“remendão” com LeÃO no banco de reservas. 
O Leão vai rugir mais alto nesta noite em Porto 
alegre, estou com um “cutuque” que o tricolor 
paulista vai golear o colorado. “Colunista im-
parcial” sabe que seu time treme todo quando 
vê um tricolor pela frente. 

Permitindo a alegria

ÍdOLOS 
Falcão ídolo da história colorada 

foi demitido ao entrar em rota de coli-
são com a diretoria por declamar aos 
quatro ventos que o inter precisa-se 
renovar.

Gabiru está jogando, ou melhor, 
“jogado” em Bagé. assim eles tratam 
seus heróis. Gabiru declarou o se-
guinte, “não espero homenagem do 
inter, que não tem muito carinho por 
mim”. ingratidão pura dos colorados. 

ReNatO GaÚCHO nosso imortal 
está na praia do Rio de Janeiro toman-
do um choppinho, quanta diferença. 

FaNtÁStiCO
a entrevista do Ronaldinho Gaúcho no Fantás-

tico ainda repercute, com a carinha de anjo, tentou 
colocar seus motivos em processar o Flamengo. O 
MeNGO também vai para o ataque contra o deN-
tUÇO. alegam entre outras coisas que o atleta 
chegou bêbado para treinar no ninho do URUBU. 
VaMPeta no passado resumiu bem uma situação 
parecida, “O FLaMeNGO FiNGe QUe PaGa e eU 
FiNJO QUe JOGO”. dona Miguelina (mãe) teria 
pedido no leito do hospital para que o filho jogue 
de graça no Grêmio, para ela ter sossego. Paulo 
Odone vai recolocar as caixas de som, mas agora 
para comemorar a ida de Ronaldinho vai para o 
Galo Mineiro, vai jogar ao lado Jô, só festa! 

FUNdO dO BaÚ 
O Grêmio respira Copa do Brasil, nosso adversário no presente é o Palmeiras, já no dia 

06/06/2001 o tricolor ostenta impressionantes sete participações na decisão da Copa do Bra-
sil. 

a sétima participação na final que resultaria no quarto título foi confirmada com uma 
vitória por 1 a 0 sobre o Coritiba, no Couto Pereira, gol de Zinho, hoje em dia diretor do Fla-
mengo. No Olímpico, o Grêmio já havia vencido por 3 a 1. depois veio a grande final, mas 
isso é outro papo.

COPA DO BRASIL
No centro do país estão querendo 

uma final paulista na Copa do Brasil, 
entre São Paulo e Palmeiras, vamos 
estragar esse sonho da imprensa pau-
lista. Com o Kleber Gladiador que não 
respeitou o Felipão no Palmeiras, então 
não custa nada desrespeitá-lo agora jo-
gando pelo Grêmio, voltando e meten-
do gols no time do desafeto dentro do 
campo.

BRaSiLeiRÃO
Grêmio é imortal e parece que está ressur-

gindo novamente com garra de time pegador e 
campeão. Hoje (06) às 19h30 em Goiás contra 
o atlético, o importante é somar pontos, depois 
contra o Corinthians vamos poupar os titula-
res, preservar para enfrentar o Palmeiras. 

Contra o Verdão o tricolor vai se preparar 
em atibaia, como fala o isaac da Copema: “tipo 
rico”!
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